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Механизаторы совхоза 
имени 50 • летия СССР 
первыми в области 
стали работать на 
заготовке сенажа в две 
с м е н ы

Личным примером
Что значит сегодня личная роль руководителя произ

водства?
Казалось бы, в условиях развитой социалистической 

экономики чисто личностные факторы отступают на второй 
план. В наше время поднимать людей на штурм, на про
рыв вовсе не так актуально. Скачкообразная деятельность 
производства свидетельствует не о трудовом энтузиазме и 
героизме, а чаще всего об упущениях в планировании и 
организации труда. Бывают,, разумеется, исключения: 
вспомним хотя бы строительство нефтепровода Васюган— 
Раегино, где резкое сокращение нормативов диктовалось 
необходимостью опередить весеннюю распутицу, но ведь 
именно на этой стройке и были продемонстрированы об
разцы подлинной организованности, которые можно при
водить в пример и через четыре года, и спустя десять лет.

Становление новой экономической системы п р я м о  пред
полагает: руководите л?, восьмидесятых годов .должен яв
лять собою эталон деловитости и собранности, быть пер
вым на пути поиска новых методов и сЪорм организации 
труда, играть ведущую роль в обеспечении безукоризнен
ного взаимодействия хозяйственных подразделений. Ины
ми словами, роль личности в нашем экономическом про
цессе не только не уменьшилась, но многократно возросла.

Это вытекает прежде всего из такого основополагающе
го -юкумен-са, нашего впемени, как постановление ПК КПСС 
и Совета Министров СССР «Об улучшении планирования 
и усилении воздействия хозяйственного механизма на по
вышение эффективности производства и качества работы» 
Ведь хозяйственный механизм и система управления про
изводством —- это тождественные понятия.

Деловые качества хозяйственника становятся нынче и 
главным мерилом его авторитета. В условиях широчайше
го развертывания инициативы снизу, демократизации 
экономики, в условиях, когда тот же низовой хозрасчет 
завоевал всеобщее признание и понимание его значимости, 
любые проявления руководящей косности по отношению к 
новым передовым методам получают жестктю (но оправ
данно жесткую!) оценку трудящиеся масс. Это вполне ес
тественно. «Следует вообще заменить, что совершенствова
ние организационных структур управления не терпит
косности.—было сказано в Отчетном докладе НК партии 
ХХ зтТ съезду. — Нельзя приспосабливать живой, развива
ющийся организм управления хозяйством к устоявшимся, 
привычный формам».

Приведем такой пример. Руководитель одного из луч
ших в области строительных подразделений (кстати, эта 
организация в числе самых первых перешла на новые по
казатели планирования и отчетности) по нескольку раз 
в неделю проводит со своими ближайшими подчиненными 
планерные совещания, длящиеся... два с половиной-три 
часа. Re удивительно, что на вопрос о возможных резервах 
дальнейшего совершенствования производства ряд ведущих 
инженерно-технических работников этого предприятия 
единодушно ответили: резко сократить время планерок. В 
условиях все усложняющегося производства ни один чело
век нс в состоянии охватить все его тонкости до конца. По
этому, как долго не длились бы совещания, решить на них 
все сложные вопросы не представляется возможным. 
Следует, видимо, предоставить значительно большую ини
циативу руководителям низших звеньев, но зато и предъ
явить к этим людям требования гораздо более высокой 
ответственности.

Совсем другого рода пример — С МУ-7 управле
ния Химстрой. Здесь умеют по-настоящему требовать вы
полнения профессионального долга, и потому ответствен
ность за все происходящее на объектах не лежит тяжким 
грузом на плечах одного лишь начальника. Нс потому ли 
здесь — впервые в области — так успешно привился ме
тод хозрасчетных технологических потоков в промышлен
но-» строительстве?

Речь идет, разумеется, не о том, чтобы разделить от
ветственность до ее полного распыления, но о том, чтобы 
рассредоточить ее наиболее рациональным способом.

Совершенно особое значение имеет слово руководителя, 
вернее, соответствие между словом и делом. Если, допус
тим. начальник одной, рукой подписывает приказ, объяв
ляющий ка предприятии борьбу с курением, а другой 
держит зажженную сигарету, толку от такой кампании 
будет, наверное, немного. Но в этом случае ущерб понесут 
немногие люди... да еще авторитет начальника. А если 
подписан приказ о внедрении научной организации труда, 
о введении на производстве сетевого графика, — и первым 
же нарушителем приказа становится его автор, за беско
нечными заседаниями теряющий чувство реального хозяй
ственного процесса, — здесь налицо/ немалые экономичес
кие потери. И уж вовсе нетерпимо должны мы относиться 
к фактам нарушения обещаний социального характера. 
Скажем, приглашают рабочего на предприятие с условием 
предоставления ему квартиры в такой-то срок. Срок про
ходит — жилья нет. Начинаются мытарства, извлекаются 
на свет гарантийные письма... Здесь страдает не только 
авторитет руководителя, не выполнившего своего слова, и 
не только достоинство рабочего, даже не только интересы 
производства (какова отдача с обманутого работника?), нали
цо 'щерб самому принципу наших отношений.

Сегодняшнего руководителя производства трудно пред
ставить вне процесса постоянного совершенствования, по
полнения багажа специальных знаний. Набрав огромную 
мощь, советская хозяйственная система развивается все 
ускоряющимися темпами, и соответственно этому должны 
развивать свои организаторские и профессиональные спо
собности люди, стоящие у руля производства. И в этом 
случае пример руководителя зачастую становится опреде
ляющим фактором, стимулирующим профессиональный 
рост подчиненных.

Сегодняшний' руководитель, как правило,—зрелый пар
тиец, ощущающий свои высокие обязанности перед парти
ей и пародом. Именно этому главному качеству должна 
подчиняться вся его жизнь и вся деятельность. Он должен 
быть образцом дисциплины партийной, государственной, 
производственной, личной...

Личной — какое емкое и какое ответственное слово!

О Т Ъ Е З Д  И З  М О С К В Ы
2 1 июля Председатель Со- 

ц У: а л - д е м ократи ческ ой п ар - 
тии Германии В. Брандт 
о-тбыл из Москвы на роди
ну. Он находился в нашей 
стране с визитом по при
глашений Генерального се
кретаря ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И. 
Брежнева.

На Внуковском аэродроме 
гостя провожали Л. И. 
Брежнев, четен Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност

ранных дел СССР А. А. 
Громыко, кандидат в чле
ны Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС Б. Н. 
Пономарев, другие офици
альные лица.* * *

Леонид Ильич Брежнев, 
отвечая на вопросы жур
налистов во время прово
дов. расценил итоги визита 
В. ' Брандта как положи
тельные.

(ТАСС).

С К О Р О С Т Н Ы Е  М Е Т О Д Ы  
- Г Л А В Н Ы Й  Р Е З Е Р В

Р а с с к а з ы в а е м  о  

с о в х о з о в  и м е н и
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ВЫСОКАЯ ГАРАНТИЯ
Этот механизированный отряд существует более деся

ти лет. Ежегодно, даже в самых неблагоприятных усло
виях, заготавливает для Леботерского молочного комп
лекса 1.100—1.200 тонн сена. И нынче напряжение лет
ней страде на лугах Чаинского района задает отряд, 
возглавляемый Анатолием Степановичем Пономаревым.

В прошлом году первую 
скирду мы сметали б июля, 
нынче — на неделю рань
ше. Хотя засуха не дала 
как следует вырасти тра
вам, начали сенокос с пол
ной уверенностью, что пос
тавим 1.100 тонн сена.

Более десяти лет мы тру
димся единым отрядом, и 
каждый сезон с честью 
справляемся с порученным 
делом. Нас — 26 человек. 
Имеется необходимое во
оружение для полностью 
механизированной заготовки 
сена. Производительность за 
день достигает 00 тонн. 
Только дождь останавливает 
метку. Простоев в погожий 
час не допускаем. Механиз
мы должны работать пол
ный световой день. Если 
нет росы, и ночное время 
прихватываем.

Y нас не особая техника, 
она тоже ломается. Тут 
важно, чтобы четко дейст
вовала ремонтная служба. 
В отряде есть автомобиль- 
вездеход, который в лю
бых условиях обеспечивает 
надежную связь с машин
ным двором, а там по пер
вому слову выдадут необхо
димую деталь. Потом сооб
ща ремонтируем агрегат. 
Обычно на это уходят счи
танные часы, а не сутки.

С - годами выработался 
четкий конвейер. Четверо 
носильщиков как раз успе
вают создать запас кошени
ны, чтобы и лишнего не пе
ресыхало, и не тормозилась 
метка. Пока один стогоме
татель вершит скирду, вто
рой складывает очередную. 
Вершит самый опытный в 
этом деле Николай Иринин. 
В отряде — четыре скирдо
права, поэтому процесс мет
ки идет непрерывно, что 
обеспечивает высокую про
изводительность. Нынче на

третий день метки дневную 
выработку довели до 71 тон
ны. Многое зависит от сра
ботанности членов отряда. 
Сейчас почти половина' сос
тава — новички. Распреде
лились так, чтобы иа каж
дой операции рядом с начи
нающими были опытные 
механизаторы. Это лучшая 
школа.

Травы по гривам небо
гатые, но вокруг озер и 
кустарника нынче высохли 
болотины, травостой там 
хороший, чем не резерв. 
И наши косари так стара
ются, что до самой воды 
выкашивают. Волок набира
ется раза к три больше, 
чем на гриве.

Есть у меня такое пред
ложение.

Как бы ни старались ме
тать аккуратно, стогомет 
кладет в скирду сено коп
нами, которые оседают по
том неравномерно, и нет 
гарантии, что где-то не 
проникнет внутрь дождевая 
вода. Верхушка скирды 
иногда значительно портит
ся. А ведь ее можно на
крыть пленкой, тогда пол
ностью исключены отходы.

Скирды большие, до 8 
тонн, но не так уж много 
потребуется пленки — по 
10 квадратных метров на 
каждую. Если поможет 
Сельхозтехника, дело заго
товки и полной сохраннос
ти кормов только выиграет, 

Сейчас на нас, кормозаго
товителей, обращено боль
шое внимание. Это повы
шает нашу ответственность 
за сроки и качество работы. 
И коллектив отряда полон 
решимости справиться со 
своим заданием до 20 июля.

А. ПОНОМАРЕВ, 
начальник механизиро
ванного отряда совхоза 

«Коломинский».
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Механизатор Рыбаловского отделения совхоза имени 
50-летия СССР Николай Иванович Климов начал работу 
2 июля, в два часа дня. Пообедав, он приехал на поле, 
где убирали травы на сенаж. Проходящий мимо него 
голубой комбайн Е-301 остановился. Из кабины выпрыг
нул товарищ Климова — Виктор Михайлович Белкин. 
Они обменялись рукопожатиями и стали вместе осмат
ривать режущий аппарат комбайну Вдвоем быстро ус
транили небольшую неисправность. Пересменка закон
чилась, Климов забрался в кабину, и кцмбайп снова
плавно двинулся по полю, оставляя за собой валок
свежескошенной травы. .

В этом году двухсменна на заготовке сенажа в совхо
зе применяется в трех отделениях. В результате тем
пы заполнения траншей зеленой массой значительно 
возросли по сравнению с предыдущими заготовительны
ми сезонами. Директор совхоза Алексей Павлович Ма- 
салыкин рассказывает:

— Мы проанализировали ход заготовки сенажа за 
последние десять лет. И оказалось, что обычно на за
кладку сенажа тратили по 25—30 дней, а ведь силос, 
как правило, мы закладывали за . 10—12 дней. Потому 
что работали в две смены. Что же мешало заготавливать 
сенаж за такой же срок? Пожалуй, объективных при
чин не было. Просто сказывались инерция, некоторая 
успокоенность: мол, до начала уборки кткурузы еще 
целый месяц. В прошлом году мы попробовали запус
тить комбайн на скашивание трав для сенажа в две 
смены. Получилось неплохо, ведь обычно сдерживаю
щим звеном в технологии закладки, сенажа является 
именно скашивание. В  этом году уже три отпяда -— в 
Рыбаловском. Карбышевском и Лавровском отделениях 
-— поимечяют двухсменку. В  результате повышения 
темпов уборки трав мы закончим закладку сенажа че
рез неделю — к 10 июля.

В совхозе имени 50-летия СССР сделали новый шаг 
в дальнейшей интенсификации кормопроизводства. 
Действительно, почему заготовка сенажа раньше растя
гивалась на целый месяц? Работа сензжных звеньев в 
совхозе в прошлые годы начиналась в 8—9 часов утра и 
заканчивалась около 7—8 вечера. Конечно, механизаторы 
выкладывались полностью, показывали высокую выра
ботку. Но резерв оставался еще солидным. Ведь косить 
травы на сенаж можно до 11—12 часов вечера, ла и на
чинать работу можно раньше.

Сейчас рыбаловские, карбышевские и Лавровские ме
ханизаторы заводят моторы в 4 часа утра. Первая сме
на работает до 2 часов дня. Затем идут пересменка, 
профилактический осмотр техники, устраняются неис
правности. Ремонт ведут сами механизаторы.

Косить заканчивают затемно, в 11 часов вечера. Та
ким образом полностью используется весь световой 
день, исключаются непроизводительные простои мощ
ной дорогостоящей техники.

В настоящее время в совхозе имени 50-лстия СССР 
заполнено около трети сенажных траншей. Самые вы
сокие темпы -закладки сенажа—в отряде Рыбаловского 
отделения, которым руководит А. К. "Винтер. Этот кол
лектив выполнил задание более чем наполовину.

Урожай трав даже на орошаемых участках в совхозе 
нынче значительно ниже, чем в прошлые годы. Сказал
ся длительный период засухи. Поэтому нужда в органи
зации двухсменки на подборке отпала. Два дня попро
бовали в Рыбаловском отделении подбирать провялен
ную сенажную массу в две смены и отказались. Так 
как валки получаются небогатые, подборщики справ
ляются со своими обязанностями и в одну смену. Но 
при хорошем урожае трав, видимо, нужно вводить 
двухсменку и при подборке.

Двухсменна на заготовке сенажа в этот сезон, бедный 
на травы (а их посеяно в совхозе 1,5 тысячи гектаров), 
имеет очень важное'значение. Во-первых, при сокраще
нии времени на заполнение сенажных траншей улучша
ется качество корма. Во-вторых,.закончив работу на три 
недели раньше обычного, механизаторы смогут дополни
тельно накосить сена на неудобицах или выехать на 
заготовку кормов на северные луга. Да и подготовиться 
к уборке кукурузы на силос можно более основательно.

В. ФЕФЕЛОВ, 
наш корр.

ИА СНИМКАХ: механизатор В. М. Белкин (справа)
передает смену Н. И. Климову; комбайн Е-301 коси* 
травы на сенаж.

Фото Б. Некрасова.
Томский район.

И т о г и  н е д е л и
Бюро Томского обкома 

КПСС, исполком областно
го Совета народных депута
тов. президиум облсовпрофа 
и бюро обкома ВЛКСМ, 
рассмотрев итоги социали
стического соревнования 
районов, хозяйств, кормо
заготовительных комплек
сов и отрядов по производ
ству витаминной травяной 
муки за четвертую неделю 
июня, признали победите
лями:

Кожевниковекий район 
(секретарь райкома КПСС 
В. И. Певнев, председатель

райисполкома Б. В. Иванов, 
начальник управления
сельского хозяйства райис
полкома С. А. Ламбин, 
председатель райкома проф
союза работников сельского 
хозяйства А. Т. Фадеев, се
кретарь райкома ВЛКСМ 
В. Т. Колмаков);

совхоз «Комсомолец»
Асиновского района (дирек
тор А. В. Филиппов, секре
тарь парткома В. А. Соро
кин, председатель рабочко
ма А. С. Лещев, секретарь 
комитета ВЛКСМ Г. Н. 
Мозгов);

совхоз «Октябрь» Томско
го района (директор Л. И. 
Сосняков, секретарь парт
кома В. К. Романенко,
председатель рабочкома 
Ю. А. Кашин, секретарь 
комитета ВЛКСМ . А. Е. 
Мытницкий);

кормозаготов и т е  л ь и ы й  
комплекс совхоза «Кожев
никовекий» Кожевниковско- 
го района (начальник В. В. 
Петров);

КОЛЛЕКТИВЫ ПО ПРО
ИЗВОДСТВУ ВИТАМИН
НОЙ ТРАВЯНОЙ МУКИ: 

Коломиногривский — сов
хоза «Коломинский» Чаин

ского района (АВМ-0,65, 
бригадир В. Н. Тропкин, 
машинисты смен В. И. 
Брижатый, А. А. Бывшее, 
В. И. Шмаков), выработав
ший с начала сезона 146 
тонн травяной муки, в том 
числе I—II классов 68 про-, 
центов;

совхоза «Ком с о м о  л ец»
Асиновского района (два 
АВМ-1,5, . звеньевой .Г, Н.
Мозгов, машинисты смен 
О. Н. Тихонов, М. И. Аме
лин, И. М. Данилевяч, В. В, 
Величко), выработавший 
332 тонны травяной муки, в 
том. числе I—II классов — 
65 процентов.

ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ imimHimnminmiimnmimimiimuimnmii

З А Т Я Н У В Ш А Я С Я  Р А С К А Ч К А
К АК ИЗВЕСТНО, аси- 

новцы приняли вьгео- 
• кие социалистические 

обязательства по заготовке 
кормов едля общественного 
животноводства и решили в 
дни ударного месячника вы
полнить план по сену, се
нажу на 80 процентов и ви
таминной травяной муки — 
на 60 процентов. Как выпол
няются обязательства? На 1 
июля произведено витамин
ной травяной муки 15 лро- 

• центов ’ сезонного задания, 
сена только — 1, а сенажа 
— 8 процентов. Мало!

Пока лучше всех склады
ваются дела в совхозе «Но- 
виковский». Хозяйство за
готовило больше половины 
всего запасенного в районе 
сенажа. Но и здесь работы 
разворачиваются в замед
ленном темпе. Практически 
весь запас сенажа создан 
только в одном — Моисеез- 
ском отделении. Отряд кор
мозаготовителей отделения 
возглавляет секретарь пар
тийной организации тракто
рист Н. И. Ходкевйч. Когда 
мы повстречались с ним, он 
был озабочен.

— Будем проводить сего
дня партийное собрание, — 
сказал II. И. Ходкевйч, — 
еще надо усилить темпы ра
боты. Мы выполнили свое

сезонное задание по сенажу 
благодаря тому, что еще в 
середине июня выехали на 
поля. Сегодня на партийном 
собрании поставим задачу 
— работать весь световой 
день.

В отряде на сенаже — три
надцать механизаторов. До
бросовестно работают они. 
Заботясь о качестве корма, 
применили новинку: зеле
ная масса в траншею пода
ется не бульдозером, а сто
гометателем, поэтому в се
наже нет земли.

Сено — главная забота 
сводного кормозаготовите
льного отряда двух отделе
ний — Новиковского и Во- 
роно-Пашенского, который 
возглавляет С. И. Кузнецов. 
И здесь механизаторы при
менили новинку. Они ска
шивают траву и через день 
сгребают ее в небольшие 
валки. Это делается для то
го," чтобы сохранить массу. 
И получается. Поставлены 
первые стога.

И все же результаты не
значительны, хотя настрой 
у всех механизаторов, с ко
торыми нам удалось встре
титься, хороший. Оказыва
ется, в самом хозяйстве до 
последнего момента прояв
ляли нерешительность, не 
знали, то ли разворачивать

работы, то ли нет. Поэтому 
на работу механизаторы от
правлялись только в восемь 
утра, возвращались в пять. 
Почему? Не было дирек
торского приказа о десяти
часовом рабочем дне. 30 
июня администрация издала 
приказ, но С. И. Кузнецов 
до самого вечера ничего не 
знал об этом.

Мало издать приказ, надо 
и позаботиться о том, что
бы довести его до каждого 
механизатора, не говоря уж 
про начальников отрядов. 
В совхозе только еще пе
реводят кормозаготовителей 
на десятичасовой рабочий 
день, а речь идет уже о 
том, чтобы работать от за
ри до зари, в две смены.

То же самое можно ска
зать и про некоторые дру
гие хозяйства района. Не 
организован здесь еще труд 
в соответствии с обстанов
кой. Например, за четыре 
дня ударного месячника в 
таких хозяйствах, как 
«Коммунист», имени Лени
на, откормсовхоз, имени Ки
рова, скошено было травы 
соответственно 81 гектар, 17, 
II и 3 гектара.'. Неважно 
обстоят дела и с производ
ством травяной муки. В 
дни ударного месячника

лишь совхоз «Комсомолец» 
увеличил производитель
ность своих двух агрегатов 
и за два дня заготовил 
около 90 тонн ценного кор
ма.

Все еще не могут опреде
литься в районе с формиро
ванием сводного кормозаго
товительного отряда для от
правки на север.

Необходимо отметить, что 
на высоте оказалась район
ная служба качества. Еже
дневно в каждом хозяйстве 
успевает побывать эта груп
па, брать пробы кормов, 
привозить анализы. Так 
что во всех кормозаготови
тельных отрядах имеют 
представление о том, какие 
корма готовятся.

В П Е Р В О М А Й С К О М  
районе . повторяют 
ошибки своих соседей. 

Причем уступают асинов- 
цам 'в производстве сена и 
сенажа, и только лучше об
стоят дела с производством 
травяной муки.

Тянули, сколько могли, 
хозяйства с выходом на лу
га. Да и само обращение 
Первомайского райкома
к труженикам района не
сколько •запоздало — по
явилось через два - дня пос

ле объявления ударного 
месячника.

Казалось бы, .теперь кор
мозаготовительные отряды 
должны наверстывать упу
щенное, но этого не прои
зошло.

Плохо идет заготовка 
кормов в колхозе «Рас
свет», но секретарь партбю
ро М. А. Небаев ничуть не 
встревожен,

— Люди настроены по-бо- 
евому, — считает он.

Но, если есть боевой наст
рой, почему же он никак 
не сказывается на темпах 
работ? К 30 июня только 
51 гектар трав скосили 
здесь. По мнению главного 
агронома колхоза Е. К. 
Галкина, уже в середине 
июня можно было вести 
косовицу не менее чем на 
200 гектарах. Но сказалась 
неорганизованность, кото
рая. и сейчас проявляется. 
Когда стали выезжать на 
луга, выяснилось, что в 
Калмацком отделении не 
подготовлены грабли и сто
гометатель, не выведена 
была на поля техника в 
Куяновоком й Городков- 
ском отделениях.

Не отличаются ударной 
работой кормозаготовители 
колхоза «Искра».

Внедрили новую систему 
оплаты труда в колхозе 
«1 Мая», все кормозагото
вительные звенья работают 
методом бригадного подря
да. И хотя с каждым днем 
в хозяйстве наращиваются 
темпы работ, все еще ска

зывается раскачка. Не го
товы здесь и к приему ше
фов, Так, три дня потеряли 
посланцы Томского завода 
режущих инструментов, ни
кому до них не было дела. 
А ведь готовятся помогать 
колхозу и в Ореховском ле
сопункте Комсомольского 
леспромхоза. 75 ' тонн долж
ны запасти они кормов для 
колхоза, но там до сих пор 
не знают, куда поставить 
ореховцев.

Кстати, райком партии и 
райисполком, похоже, на 
глазок определяли задания 
предприятиям и организа
циям. Невелико Орехово, а 
придется ему потягаться с 
Комсомольском Д— тому 
доведено такое же задание.

Только через четыре дня 
после начала месячника 
доведены задания по заго
товке кормов до сельских 
Советов. Поэтому почти ни
где еще не проведены схо
ды граждан.

И для асиновцев, и для 
первомайцев характерны 
общие беды: затянувшаяся
раскачка, неумение быстро 
перестроиться в нынешних 
необычных условиях. Сей
час нужно максимально ис
пользовать все резервы 
(они есть!). Нужны креп
кая дисциплина . и органи
зованность. Районы взяли 
высокие социалистические 
обязательства. Их надо 
подкреплять делами.

Г. ГОРЧАКОВ, 
наш корр.

Асино — Первомайское.
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Н Е  Т О Л Ь К О
К О  н  п
На партийных со б р а н и я х  о б с у ж д а е т с я  
постановление бюро обкома КПСС «О мерах 
по усилению борьбы против пьянства и алкоголизма»

На этих собраниях рав
нодушных нет. Отношение 
к  пьянству нетерпимое. Лю
ди возмущены. А потому и 
остро ставится требование: 
усилия всех — партийных 
организаций и трудовых 
коллективов, общественно
сти и руководителей, адми
нистративных органов и 
идеологических работников 
— должны быть направле
ны на борьбу с пьянством 
и алкоголизмом.

Средств и форм для этого 
достаточно. Слесарь-Сбор
щик цеха № 2 объединения 
«Контур» А. Д. Дудова счй- 
тает: «Хватит уговаривать
пьяниц. Надо заставить их 
работать». Снисходитель
ность, бытующее еще кое- 
где мнение о том, что мож- 
но-де и простить, «хоть ту
ман в голове, да золотые 
руки»), порождают всепро
щение. Против такого отно
шения активно выступают 
коммунисты.

На заводах «Сибэлектро- 
мотор», измерительной ап
паратуры приводились убе
дительные примеры кол
лективного воздействия на 
нерадивых, пьяниц. Особая 
роль тех коллективов

бригад, что перешли на 
хозрасчет. Здесь действуют 
экономические стимулу. В  
такой коллективе пьяницу 
либо перевоспитают, либо 
выгонят. Ведь выполнение 
заданий, заработки зависят 
от усилий каждого и всех. 
Сама организация труда по 
принципу хозрасчета не 
терпит нерадйвбстй.

Активнее надо использо
вать такие средства воздей
ствия, как лишение пре
мий, тринадцатой зарпла
ты, перенос очередного от
пуска на зиму, откладыва
ние сроков получения квар
тир. каждый пьяница, про
гульщик, нерадиво относя
щийся к делу, должен чув
ствовать неотвратимость на
казания, всеобщее осужде
ние.

На собраниях -в Верхне- 
кстеком, Томском и других 
районах было подчеркнуто 
значение гласного осужде
ния. Нетерпимо, когда, ска
жем, мастер отведет прови
нившегося в уголок и по
журит. Надо использовать 
силу печати, в том числе 
стенной; радиовещания. 
Усилить антиалкогольную 
пропаганду, в том числе

лекционную. Беспокойство 
вызывает «непричастность» 
многих учреждений куль
туры к борьбе с пьянством 
и алкоголизмом. Иные из 
них не нашли форм своего 
участия в этом важном .де
ле, а другие вообще ра
ботают плохо. Председатель 
Кафтанчиковского сельско
го Совета Томского района 
Г. И. Дворянкин обеспокоен 
тем, что местный Дом 
культуры Непопулярен сре
ди жителей," особенно мо
лодежи. Некоторые из них, 
замечает он, убивают свое 
свободное время выпивкой.

Больше надо уделять 
внимания организации ра
зумного свободного време
ни. Его надо отдавать уче
бе, занятиям художествен
ной самодеятельностью,
спортом—всему тому, что 
духовно и физически вос
питывает человека.

В  борьбе с пьянством ак
тивнее должна быть пози
ция хозяйственного руково
дителя. Он не только орга
низатор производства. Его 
воспитательная функция — 
не простое пожелание, а 
прямая обязанность. Поэто

му, треоуют коммунисты 
завода «Сйбэлектромотор», 
СУ-23 Томлесстроя и совхо
за «Колпашевский», пар
тийные комитеты должны 
контролировать работу ру
ководителей всех звеньев, 
слушать их отчеты. Реши
тельно выступать щтотйз 
тех, кто старается перело
жить воспитание людей 
лишь на плечи партийных, 
общественных организаций. 
Особое беспокойство вы зы 
вает пассивность мастеров, 
бригадиров. Механизатор 
совхоза «Пойменный» Том
ского района А. В. Губин с 
возмущением ' говорил о 
том, что иные руководители 
среднего звена и сами зло
употребляют спиртным — 
такому не воспитания.
Такие ж е факты приводи
лись и на собрании комму- • 
нистов Пушкинского отде
ления Сельхозтехники Ок
тябрьского района.

Поддержаны меры по 
ограничению продажи
спиртных • напитков. На 
собрании коммунистов Чу
лымского техучастка (Пер
вомайский район) говори
лось о том, что ограниче
ния порой действуют какое- 
то время, а потом наруша
ются. Дело доходит до к у 
рьезов. В  Катайге (Верхне- 
кетский район) нашли#«эф- 
фективную» меру борьбы с 
прогульщиками—лишать их 
права покупать... водку.

Более строго должны 
партийные и советские ор
ганы контролировать про
дажу спиртных напитков в 
магазинах. Правильно по
ступают в рабочем поселке • 
Могочино: здесь до миниму
ма сокращено количество 
таких магазинов.

Но не может не вызывать 
беспокойства позиция неко
торых работников торговли. 
Странными были предло
жения, высказанные на

партийном собрании в Том
ском гастрономторге'. Суть 
их—с пьянством нужно бо
роться тогда, когда в про
даже водка будет постоян
но. А потому самым серь
езным образом обсуждались 
меры, как использовать 
кольцевой завоз спиртного, 
автомобили с бортподъем
никами и _ не продавать 
водку «рь/вками». Вот так 
— и не иначе.

Активнее в борьбе с 
пьянством и алкоголизмом 
должны действовать адми
нистративные органы. В аж 
ны и профилактические ме
ры, и требовательность. На 
это обратил внимание, на
пример, контролер цеха 
№.-8 объединения «Кон
тур» Н. С. Зубанов. Брига
дир Вершининского мехот- 
ряда ОПХ имени Б. Н. Си
доренко А. Н. Вершинин 
отметил, что администра
тивные органы иногда до
пускают проволочку. Слиш
ком сложно направить ал
коголика на лечение. На 
собрании коммунистов ме
бельного комбината говори
лось о том, что работники 
милиции «не замечают», 
что на Черемошниках днем 
и ночью продают самогон, 
брагу. Известны имена тех, 
кто этим занимается, но 
торговля идет.

Главный вывод, который 
делается на партийных соб
раниях,—надо повысить ак
тивность коммунистов в 
борьбе с пьянством и алко
голизмом. Строгим дол
жен быть спрос с тех чле
нов партии, кто сам нару
шает порядок. Пьянство не
терпимо.

Обсуждение постановле
ния бюро обкома КПСС на 
партийных собраниях про
должается. Этот документ 
обсуждается сейчас ' и на 
рабочих Собраниях.
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О б з о р  п е ч а т и  -------- ----------— — --------------------------------- -

Р а б о т а т ь

а к т и в н о ,
выступать по - боевому должны 
сейчас районные газеты

Торопить кормозаготови- . 
телей томская районная 
газета «Правда Ильича» 
Начала еще в преддверий 
ударного месячника. Ее 
беспокоит (номер за 19 ию
ня), что из 16 агрегатов 
АВМ  на полную мощность 
работают р ш ь  четыре. А 
через номер напечатаны со
общения секретаря партко
ма совхоза «Сибйряк» М. 
Александрова и директора 
совхоза «Родина» В. Брока о 
принятых мерах. Здесь же 
под крупно набранным за
головком «Сегодня главная 
забота — заготовка кор
мов» информируется о . ра
боте кормозаготовительного 
отряда Лучаиовского отде
лений D tlX  ' имени Б. Н. 
Сидоренко, который воз
главляет М. Макаров. Этот 
коллектив первым начал 
заготовку сенажа.

Из номера в  номер нара
стает внимание журнали
стов «Правды ИяЪйча» к 
кормозаготовительной кам
пании. Броские призывы 
«Шире фронт заготовки 
кормов!», «Сенокос — дело 
общее», разнообразны
формы подачи материалов, 
жанры. Накануне и в пер
вые дни месячника широко 
использован актив для про
ведения рейдов. Это острые 
выступления против неор
ганизованности, задержки в 
первые дни. Единственное, 
что хотелось бы пожелать 
редакций газет:,: «Правда
Ильича», ее авторскому ак
тиву, - -  больше оператив
ных, коротких информаций.

С некоторым' замедлением 
начала, свои выступления 
газета. соревнующегося с 
томичами Асййовского рай
она «Причулымская прав
да». Прйкоёав Бйиманйё_ к 
ударному месячнику (в но
мера за 4 июня есть й пе
редовая, и сообщения об 
условиях соревнования,

обязательствах коллектива 
совхоза имени Кирова, и 
рассказ секретаря парткома 
совхоза «Новиковский» В. С. 
Кузнецова), газета не суме
ла в следующих номерах 
быть такой же боевой. Соб
ственно, лишь по одному 
материалу напечатано в 
следующих номерах, где 
рассказывается ,о работе 
кормозаготовителей. Досад
но, что асиновские журна
листы не сразу широко и 
наступательно взялись за 
дело, не терпящее отлага
тельства. Тем более' что 
коллектив газеты умеет ак
тивно помогать партийным 
организациям во время 
летней страды.
- Неготовой к ударному 
месячнику оказалась ко- 
жевниковская районная га
зета «Знамя труда». Неза
метны, ничем не выделя
ются редкие публикации. 
По материалам газеты ни
как не видно, что у кормо
заготовителей напряжен
ные дни. Будто спохватив
шись, она спешно печатает 
27 июня передовую статью 
«Дорог каждый час». Но в 
ней—общие призывы, не 
подкрепленные конкретны
ми примерами, анализом. 
Складывается . впечатление, 
что коллектив редакции, не 
знает, что делается на лу
гах и полях, в коллективах. 
АВМ. ЕЙ попросту нечего 
писать, не о чем рассказы
вать. Первая страница, где 
должны быть боевые вы 
ступления о ходе заготов
ки кормов, заполняются 

.случайными _ материалами; 
ничего общего не имеющи
ми с делами тружеников 
района.

Для журналистов район
ных газет сейчас тоже бое
вое время. И надо . по-на
стоящему быть на передам  
крае, мобилизуя всех на 
З’дарное проведение месяч
ника заготовки коомов.

Н. РОЖКОВ.

И Д Е

П У С К О Н А Л А Д К А
НА ВЕРХНЕМ  СНИМКЕ— 

машинный зал воздуходув
ной станции канализацион
но-очистных сооружений 
ТНХК. Сейчас здесь идут 
пусконаладочные работы. 
Тон в них задаст очень 
опытный и квалифициро
ванный коллектив МС57-70 3.

А Сергей Орлов — один 
из лучших наладчиков это
го монтажного специализи
рованного управления.

— Все важнейшие строй
ки последних лет прошел, 
— рассказывает. — Всл на
ладку оборудования на базе 
стройиндустрии нефтехима, 
потом работал в цехах 
бройлерной фабрики (заме
чательное, скажу вам, соо- 
руженке!). Сейчас вот — 
воздуходувная станция.

Конечно, очистные соору
жения — мощнейшие, — 
продолжает Сергей. — Бу
дет о чем рассказать то
варищам в Других городах, 
на других стройках. Хоро
шо, что томичи так забо
тятся об экологии...

Фото М. Гладуша.

В Ы С О К А Я  О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь
Х У Д О Ж Н И К А  С Л О В А

На VII съезде писателей СССР
Широкая панорама ж и з

ни народной,; наше время, 
исполненное борьбы и на
дежд, предстают перед чи
тателями со страниц книг 
советских писателей. Вер
ные ленинским принципам 
партийности и народности, 
мастера многонациональ
ной советской литературы 
видят свое призвание в 
борьбе за торжество самых 
справедливых и' благород
ных идеалов нашего време
ни —■' идеалов коммунизма.

Дух высокой принципи
альности, глубокое осозна
ние ответственности худож
ника перед временем, об
щая забота о дальнейшем 
расцвете советской литера
туры отличают творческую 
дискуссию, которая ■ развер
нулась на VII съезде писа
телей СССР. 2 июля он 
продолжил работу в Москве 
в Большом Кремлевском 
дворце.

Об итогах работы творче
ских комиссий делегатам 
съезда доложили А. Анань
ев («Литература в борьбе 
за мир, гуманизм, про
гресс»), В. Кожевников 
(«Герой наших дней и 
опыт художественного воп
лощения его образа в со
временной прозе»), С. Ми
халков («Воспитание тру
женика, патриота, интерна
ционалиста и литература 
для детей и юношества»), 
В. Озеров («Развитие мно
гонациональной советской 
литературы последних лет 
в освещении литературной 
критики»).

Нам, участникам великой

битвы с фашизмом, сказал 
Ф. Абрамов (Ленинград), 
казалось, что мы навсегда 
покончили с самым страш
ным злом человечества — 
войной и что отныне на 
нашей планете наконец-то 
наступит вожделенная эра 
гуманизма, здравого смысла 
и взаимопонимания. Увы, 
этим надеждам не суждено 
было оправдаться. Небыва
лая гонка вооружений, все 
новые и новые военные 
очаги, которые то тут, то 
там сотрясают земной шар, 
— такова сегодняшняя дей
ствительность. И потому 

. нет в наши дни важнее де
ла, чем объединение всех 
гуманных, всех духовно 
активных миролюбивых 
сил земли. Й потому особое, 
историческое значение
приобретает разговор о ли
тературе, о духовной и 
нравственной силе слова — 
этого главного оружия че
ловека даже в наш ядер- 
ный век. Так будем. же 
достойны той великой мис
сии, которую возложило на 
нас время!

Председатель Госкомизда
та СССР Б. Стукалин под
черкнул важность тёсного 
сотрудничества писателей 
и книгоиздателей. Последо
вательно ' осуществляется 
курс на увеличение выпу
ска книг, пользующихся 
наибольшим читательским 
спросом. В то же время 
оратор признал справедли
выми обращенные к Гос
комиздату упреки, что сро
ки издания некоторых книг

непростительно затягива
ются, неудовлетворитель
ным порой бывает их худо
жественное и полиграфиче
ское исполнение, не изжи
ты полностью случаи вы
пуска малоактуальных,
невыразительных произве
дений.

В наше время активного 
развития взаимосвязи, вза- 
йМОобогаЩенйя литератур, 
подчеркнул М. Ибрагимов 
(Азербайджан), особое зна
чение приобретает перевод. 
Этот вид творчества создает 
и укрепляет духовное род
ство между людьми и ■ на
родами, и' потому привле
кать к нему надо людей > 
одаренных и высокопро
фессиональных, умеющих 
передать не только содер
жание произведения, но и 
красоту, музыку слова.

С приветствиями к VII 
съезду глтСатёлей СССР об
ратились представители ли
тературных организаций 
Любомир Левчев (Болга
рия).. Онелио Хорхе Каодо- 
со Шуба), Герман Кант 
(ГДР), Асййулла Хабиб 
(Афганистан) и другие.

Делегаты съезда . едино
душно приняли обращение 
к писателям, деятелям 
культуры мира с призывом 
сделать все возможное для 
спасения человечества от 
ядерного самоуничтожения, 
для утверждения мира, для 
торжества согласия и со
трудничества.

(Корр. ТАСС).

В  О Б Л А С Т Н О М  
К О М И Т Е Т Е  

Н А Р О Д Н О Г О  

К О Н Т Р О Л Я

П О К У П А Т Е Л И  
НЕ ОЦЕНИЛИ

Томский завод резиновой 
обуви, за годы. десятой пя
тилетки систематически не 
выполнял договорные обя
зательства по поставкам 
продукции потребителям. 
Отставание в производстве 
изделий за пятилетку со
ставило 7,6 миллиона пар, 
или 6,7 процента ’ общего 
объема. Вместо запланиро
ванного прироста, выпуска 
товаров культурно-бытового 
назначения и хозяйственного 
обихода произошло его зна
чительное сокращение. По
требителям за пятилетие 
недоданб продукции более 
чем на 11 миллионов руб
лей. Не выполняется план 
поставок и в текущем году. 
За срывы договорных обя
зательств завод уплатил 
почти 4 миллиона рублей, 
штрафов.

В чем причина отстава
ния? Руководители завода 
смирились с систематиче
ским невыполнением пла
на. Вместо того, чтобы ис
пользовать внутренние ре
зервы, обеспечить выполне
ние договорных поставок, 
здесь пытаются "объяснить 
происходящее объективны
ми причинами, добиваются 
корректировок. За десятую 
пятилетку девять раз изме
няли планы, поэтому регу
лярно выполнялись квар
тальные и годовые задания 
по реализации продукции.

Специалисты завода
неудовлетворительно рабо
тают над обновлением ас
сортимента, улучшением 
качества изделий. От разра
ботки новых моделей обу
ви и до их внедрения в 
производство проходит пол
тора-два года, поэтому 
часть их устаревает еще до 
запуска в производство, не 
пользуется спросом. В  свя
зи с этим завод постоянно

испытывает трудности с 
реализацией отдельных ви
дов' Продукции.

Высок процент брака на 
предприятии. По сравнению 
с девятой пятилеткой он 
вырос в пять раз. На ка
честве продукции сказы 
вается неритмичность рабо
ты, производство лихорадит ■ 
из-за несвоевременных по
ставок сырья и материалов, 
однако служба снабжения 
не добивается фондовых 
поставок. Что же касается 
руководителей предприятия, 
то они не проявляют тре
бовательности к поставщи
кам, не предъявляют
штрафных санкций.

Растет текучесть кадров, 
причем квалифицирован- f 
ных. Причйна в том, что на 
заводе плохо решаются со
циально-бытовые вопросы. 
В  надежде на скорое пере
мещение здесь перестали 
заниматься улучшением бы
товых условий на имею
щихся промышленных пло
щадях. В то же время 
строительство новых корпу
сов затягивается, а в ста
рых обеспеченность сани
тарно-бытовыми помещени
ями остается на протяже
нии последних пяти лет 
ниже установленных норм. 
Нё хватает шкафов для 
спецодежды, душевых и 
уйывальных комнат, ком
нат гигиены женщин. Боль
шинство бытовок находится 
в неудовлетворительном 
санитарно-техническом со
стоянии. Для нормальной 
работы . заводской столовой 
недостает 150 посадочных 
мест.

За неудовлетворительное 
выполнение планов произ
водства и поставок товаров 
народного потребления,
большие потери от внутри
заводского брака областной 
комитет народного контро
ля объявил директору за
вода резиновой обуви Й. Д. 
Старцеву выговор.

ВОДА БЫЛА 
ЛИШЬ НА БУМАГЕ

Областной комитет народ
ного контроля проверил со
блюдение строительных- 
норм и правил при монта
же производственного водо
вода к тепличному комби
нату, а также порядок при
емки его в эксплуатацию. 
Вскрыты факты грубых 
нарушений.

Несмотря на то, что во-

дЬвод не бьш закончен и 
испытан, с т р о и т е л и :
генподрядчик — управление 
СМУ-7 (начальник тов. Че- 
мёрис) и заказчик —дирек
ция строящихся сельскохо
зяйственных ‘ предприятий 
(директор тов. Воскресен
ский) оформили все -докумен
ты об окончании работ. Ди
ректор же тепличного ком
бината тов. Жульев при при
емке в эксплуатацию первой 
очереди представил фик
тивную справку о водоснаб
жении. комбината из произ
водственного водовода.
Когда в сентябре 1980 года 
потребовалось переходить 
с временного варианта во
доснабжения на проектное, 
выяснилось, что производ
ственный водовод не готов. 
Лишь в феврале 1981 года 
недоделки были устранены, 
и водовод введён в эксплуа
тацию.

Установлено также, что 
ни дирекция строящихся 
сельскохозяйственных объ
ектов, ни СМУ-7 не осуще
ствляли доЛжным образом 
контроль За качеством 
строительства, а ото приве
ло к браку, авариям во 
время эксплуатации. Из-за 

' повреждений в смотровых 
колодцах в отдельные пе
риоды вода Не подавалась 
на тепЛИчйьш комбинат в 
течение пяти суток. Зная о 
низком качестве, ответст
венные работники дирек
ции и субподрядной орга-, 
низадии СМУ-5 (начальник 
тов. КовЬшев) уже... в ходе 
проверки сфабриковали и 
предъявили подложные до
кументы на техническое 
испытание трубопроводов. 
На комбинате отсутствует 
резервное водоснабжение. 
Лишь вб время проверки 
были приняты меры по ус
корению строительства ре- 
зерву а ров с Двухсуточным 
ЗапасбМ вОды.

За. обман государства и 
очковтирательство, выра
зившееся в сдаче и прием
ке в эксплуатацию незакон
ченного объекта, проявлен
ную при этом беспечность, 
что способствовало созда
нию на комбинате аварий
ной обстановки, областной 
комитет народного контро
ля объявил выговоры на
чальнику СМУ-7 управле
ния Химстрой А. Ф. Чеме- 
рйсу, директору объединен
ной дирекции по строитель
ству животноводческих
комплексов й других объ
ектов в совхозах Е. А. Вос
кресенскому, директору
совхоза «Кузовлевский»
Н. С. Жульену.
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С о в е т ы
с п е ц и а л и с т а

Решение проблемы кор
мопроизводства неразрывно 
связано с Общей интенси
фикацией сельского хозяй
ства и повышением куль
туры земледелия.

Применение новой техно
логии производства заготов
ки, консервирования й хра
нения кормов дает большой 
эффект. Например, произ
водство сенажа по сравне
нию с заготовкой сена и си
лоса дает возможность до
полнительно получать с 
каждого гектара 1,5—2 Ты
сячи кормовых единиц и 
350—500 килограммов пере- 
варймого протеина. Расчёты 
показывают, что замена по
ловины ежегодно заготав
ливаемого обычного силоса 
и сена сенажом даст кор

О  П И Т А Т Е Л Ь Н О С Т И  К О Р М О В
мов с. одной й той .Же пло
щади Ий 35—40 процентов 
больше и . почти на 20 про
центов дешевле.

Прогрессивные методы за
готовки сена, активное при
нудительное . вентилирова
ние при досушке, прессова
ние, хранение в крытых по
мещениях обеспечивают до
полнительно получение с 
каждого гектара луга до "3 
центнеров кормов в сухом 
веществе и до 1,5 центнера 
протеина.

При интенсивном кормо
производстве, правильной 
технологий заготовки кор
мов необходимо учитывать 
все факторы, влияющие на 
состав кормов.
1 Значительные потери пи
тательных веществ допус

каются хозяйствами при 
несоблюдении оптимальных 

. сроков уборки и консерви
рования различных видов 
кормов, без учета фазы раз
вития растений, фазы спе
лости трав. От сроков ска
шивания трав, то есть от 
качества исходного мате
риала, зависят общая 'пита
тельность, содержание пере- 
варимого протеина, витами
нов, поедаемость кормов 
животными.

В процессе роста и разви
тия растений значительным 
изменениям подвергаются 
ценные в питательном от
ношений , протеин, жир, ка
ротин. По мере старения 
трав увеличивается в них 
содержание клетчатки, сни
жающей питательную цен

ность корма ввиду низкой 
переваримости. Скашивание 
многолетних трав в ран
ние фазы вегетации, бобо
вых не позднее бутониза
ции, злаковых в начале ко
лошения — выметывания 
метелок повышает пита
тельность корма. Запазды
вание с уборкой трав до на
чала цветения снижает сбор 
переваримых питательных 
веществ. В  поздние фазы 
вегетации в кормовых куль
турах увеличивается содер
жание сухого вещества, а 
содержание каротина, про
теина, включающего истин
ный белок и небелковые 
азотистые вещества, снижа
ется.

Например, в клевере крас
ном в фазу стеблевания со

держание сухого вещества 
составляет 17,1, & период
бутонизации — 18,4, в пери
од цветения — 22 процёнта. 
В  сухом веществе содержа
лось (по фазам вегетации) 
протеина 17,1, 17 и . 16,2
процента, каротина — 209,
198 и 141 мг/кг, сахара — 
5,5, 5,8 и 6,4 процента. Во 
многих хозяйствах области 
на кормовые цели в боль
ших количествах возделы
ваются однолетние травы и 
их смеси: горохово-овсяные, 
вико-овсяныё. Бобово-злако
вые смеси однолетних трав 
в благоприятную погоду 
убирают на сенаж, зерносе- 
наж. В  отличие от много
летних трав .однолетние бо
бово-злаковые смеси скащи
вают в более поздние фазы

вегетации в связи с тем, что 
по мёре развития горохово- 
овсяных, вико-овсяных и 
других смесей питательность 
сухого вещества не снижа
ется. Так, питательность су
хого вещества сенажа из 
горохово-овсяной см'еси, уб
ранной в фазе образования 
бобов, составляет 0,85 кор
мовой единицы, в фазе мо
лочно-восковой спелости — 
0,93. Питательность сухого 
вещества сенажа из вико- 
овсяной смеси составляет 
соответственно 0,79 и 0.84 
кормовой единицы.

Скашивание однолетних 
злаково-бобовых смесей
следует Проводить в фазе 
молочно-восковой спелости, 
бобов, в период максималь
ного накопления сухого ве

щества и протеина. Исполь
зование смесей на сенаж 
не требует длительного про- 

_ вяливания и сокращает по
левые потери . питательных 
веществ. В  фазу молочной 
спелости зерна следует уби
рать однолетние бобовые 
кормовые культуры.

Эспарцет и кормовое про
со содержат в фазе стебле
вания (трубкования) наи
высший процент каротина 
(285 и 266 мг/кг) и сахара 
(6,2 и 10,7 процента).

В  хозяйствах целесооб
разно создавать определён
ный ейрьевой конвейер с 
подбором высокопродуктив
ных сортов и видов трав 
разной скороспелости для 
приготовления сенажа, тра
вяной муки в течение всего 
вегетационного периода. Вы 
сокосортную травяную му
ку производят хозяйства в 
ранний весенний период из

озимой ржи, зеленая масса 
которой скашивается в на
чале июня и содержит до 
300 мг/кг каротина. Затем 
используют многолетние тра
вы и их смеси в фазу буто
низации (костер безостый, 
клевер красный, люцерна). 
Посев однолетних трав в 
смеси на 50 процентов с бо
бовыми в 4—5 сроков обес
печивает заготовку вита
минной травяной муки от
личного качества с содер
жанием протеина 18—20 
процентов при минималь
ном количестве клетчатки, 
каротина — 220 мг/кг.

А. ПОКРОВСКАЯ, 
старший научный со
трудник Лаборатории 
физиологий й кормления 
сёлЬскоХОЗЯйств е н н ы х  
Животных Томской сель
скохозяйственной опыт
ной станций, кандидат 

биологических наук.
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Н А Ш И  И Н Т Е Р В Ь Ю

Г л а в н ы й  п р и ц е л -  
н а  в н е д р е н и е

СЕКРЕТАРЬ ОБКОМА ВЛКСМ РАССКАЗЫВАЕТ 
О РАБОТЕ МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ И СПЕЦИАЛИСТОВ

В Томской области трудится около 36 тысяч молодых 
ученых, и специалистов. Только в 41 вузовском, отрас
левом и академическом НИИ и КБ их число превышает 
17 тысяч, среди них — более 700 докторов и кандидатов 
паук. Работать с этим контингентом молодежи призван 
областной совет молодых ученых и специалистов.

Наш нештатный корреспондент А. ЧепрасОв обратился 
к секретарю обкома ВЛКСМ В. А. КурбаФову 6 просьбой 
рассказать об основных итогах и планах деятельности 
совета в свете решений X X V I съезда КПСС.

— Главную свою задачу, 
— сказал В. А. Курбатов,— 
совет видит в том, чтобы 
улучшить идейно-полити
ческое' воспитание мо
лодой научной и инженер
но-технической интеллиген
ции, повышать ее . общест
венно-политическую актив
ность. С этой целью еже
годно проводится учеба се
кретарей комсомольских 
организаций вузов, НИИ и 
проектных организаций,
председателей первичных 
советов молодых ученых и 
специалистов. Регулярно 
проходит областной тур 
Всесоюзного конкурса работ 
молодых ученых по об
щественным наукам. За пя
тилетку три работы, вы 
полненные молодыми уче
ными Томска, стали лау
реатами всесоюзного кон
курса.

В  хо д е . подготовки к 
X X V I съезду КПСС1 был 
проведен областной ■ смотр 
первичных советов Моло
дых ученых и специали
стов.

Другой важной задачей, 
которую призван решать 
областной совет, является 
повышение квалификации, 
профессиональный рост мо
лодых специалистов и ра
бота по их рациональному 
использованию» Только за 
последние два года было 
проведено более 320 конфе
ренций, в которых приня
ло участие около 35 тысяч 
человек. Важное значение 
для молодых ученых име
ют всесоюзные школы и 
семинары по актуальным 
проблемам науки, техники 
и производства. Прочно во
шли в практику конкурсы 
на лучшего молодого учет, 
нбго, лучшего молодого спе
циалиста, которые вы явля
ют претендентов на пре
мии Ленинского комсомола 
и Томского обкома ВЛКСМ. 
За десятую пятилетку пять 
работ с участием томичей 
были удостоены премий Ле
нинского комсомола в об
ласти науки и техники. По 
итогам работы в 1980 году 
молодому ученому НИИ 
биологии и биофизики 
В. Ы. Стегний была при
суждена медаль АН СССР 
за лучшую научную работу 
в области общей биологии. 
Коллектив лаборатории
экономических ' исследова
ний ТГУ награжден пере
ходящим Красны^ знаме
нем ЦК ВЛКСМ «Гвардей
цы пятилеток, ветераны 
труда — лучшему комсо
мольско-молодежному, кол
лективу» и занесен в лето
пись комсомольской славы.

В последние годы област
ной совет' много внимания 
уделяет привлечению моло- - 
дых ученых и специалистов 

внедрению научно- 
технических новинок в 
народное хозяйство. Об
ластные смотры научно-тех
нического творчества моло
дежи были нацелены имен
но на внедрение. Под кон
тролем молодых ученых и 
специалистов находится бо
лее 350 разработок, изобре
тений, технологий и мето
дик, внедрение которых в 
производство стало насущ
ной задачей дня. Созданы 
комплексные творческие 
молодежные коллективы, 
ОКБ, комиссии по внедре! 
нию. Дважды в пятилетку 
проводится неделя «Наука 
— производству», которая 
является практически от
четом молодых ученых и 
специалистов за проделан
ную в определенный пе
риод работу.

— Стремительными тем
пами развивается нефтега
зовый комплекс области. И 
вполне естественно, что у 
нефтяников имеются ост
рые проблемы и техниче
ские задачи, решение кото
рых значительно повысило 
бы эффективность их тру
да. Какую работу ведет об
ластной совет в этом на
правлении?

—» Областной совет при
влекает научную и инже
нерно - техническую моло
дежь к участию в комп
лексных программах разви
тия ведущих отраслей на
родного хозяйства области. 
Два года назад была сфор
мирована комплексная про
грамма «Нефть». Она на
правлена на активизацию 
деятельности молодых уче
ных и специалистов по 
фундаментальным и при

кладным исследованиям в 
интересах разведки нефтя
ных и газовых месторожде
ний, изучения состава неф
тей, оказания эффективной 
практической помощи гео
логам, нефтяникам, строи
телям. В  рамках програм
мы «Нефть» проведен ряд 
школ и семинаров для мо
лодых специалистов-нефтя- 
ников.

Ежегодно для изучения 
экологических последствий 
освоения нефтяных место
рождений ир север области 
направляются экспедиции. 
Два раза в год для оказа
ния медицинской помощи 
нефтяникам, геологам и их 
семьям направляются пере
движные медицинские от
ряды.

— Какую работу совет 
ведет со школьниками?

—• Воспитывать будущие 
ученых необходимо со 
школьной скамьи. Поэтому 
одним из наиболее важны х 
Направлений областной со
вет считает работу с уча
щейся молодежью. При ву
зах созданы три школы: 
физико-математическая, хи
мическая и медико-биологи
ческая, в которых обучает
ся около 1.200 школьников. 
Уж е стали традиционными, 
городские и областные кон
ференции школьников и 
учащихся, выставки их твор
чества. В  школы районов 
часто выезжаю т ученые и 
специалисты для чтения 
лекций.

Заканчивается создание 
академического клуба «Го
ризонт» для школьников. 
Методический центр .его 
будет создан на базе До
ма ученых. Основные зада
чи, которые , будет решать 
клуб, это прежде всего 
пропаганда знаний, послед
них достижений науки и 
техники. Видные ученые 
города познакомят школь
ников с - современными 
проблемами, с теми задача
ми, которые решаются не
посредственно в томских 
научных учреждениях.
Клуб расширит возможно
сти развития творческих 
навыкав у детей, даст им в 
руки настояние, экспери
ментальное оборудование, 
познакомия1 с . ЭВМ.

— Хотелось бы затронуть 
вопросы организации отды
ха.

— Областной совет поощ
ряет развитие клубов по 
интересам. Накоплен оп
ределенный опыт объеди
нения творческих усилий 
клубов по интересам в 
подготовке совместных об
щегородских мероприятий: 
празднования Дня совет
ской молодежи, проведе
ния совместных вечеров к 
знаменательным датам, соз
дания устного общественно- 
политического и культурно- 
просветительного журнала 
«Панорама».' За последнее 
время большое признание 
среди молодежи. получил 
клуб отдыха молодых уче
ных «КОМУ». За большую 
работу этот коллектив удо
стоен звания народного и в 
1981 году награжден почет
ной грамотой ЦК ВЛКСМ.

— Последний, традицион
ный вопрос. Каковы планы 
на будущее?

— Молодые ученые и
специалисты Томской обла
сти включились в актив
ную работу по выполнению 
исторических решений
X X V I съезда КПСС. Появи
лась возможность создания 
областной комплексной
программы привлечения 
молодежи к ускорению на
учно-технического прогрес
са.

Как составные части этой 
программы формируются 
комплексные целевые про
граммы «Порошковая ме
таллургия»: «Лесная и де
ревообрабатывающая про
мышленность», «Медицина» 
и «АСУ технологическими 
процессами». Основная за
дача программы — способ
ствовать автоматизации и 
механизации трудоемких 
процессов, сокращению до
ли ручного труда.

Решения . X X V I съезда 
КПСС стали предметом ши
рокого обсуждения на обла
стном .  активе молодых 
ученых и специалистов. 
Намечены хорошие планы. 
Молодёжь приступила к их 
реализации.

Чистая питьевая вода в мировом масштабе превра
щается сейчас в проблему 1. Этого самого необхо
димого после воздуха жизненного элемента не хва
тает уж е 1 миллиарду 320 миллионам человек. В се
мирная организация здравоохранения считает, что 80 
процентов всех болезней на Земле связаны с употреб
лением загрязненной воды или отсутствием элемен
тарных гигиенических условий. Организация О бъеди
ненных Наций объявила 1981—1990 годы М еждуна
родным десятилетием питьевой воды.

и забраться вверх —- толь
ко мышцы лишний раз по
тренировать. А пожилому 
человеку, женщине — це
лая проблема. Смотреть, 
как тут люди карабкаются 
в грязь, в . гололед, •— серд
це болит. Пару лет назад 
кто-то, скорее всего строи
тели, благоустраивающие 
сад, чтобы самим было лег
че опускаться за водой, про
бросили сверху вниз две

желоба. И ещё. К каждому 
подземному ключу — удоб
ная тропинка, около него 
можно посидеть, подышать 
свежестью.

Так представлялось реше
ние проблемы с высоты бе
рега Лагерного сада. Объ
ехав с десяток родников на 
томских улицах, я понял, 
что первое слово все-таки 
не за архитекторами и 
строителями. Оно — за са-

ЗНОЙНЫЙ день на 
пыльной сельской до
роге шофер внезапно 

остановил машину, предло
жил:

— Попьем из родничка.
В его руках появился 

целлофановый мешок, из 
которого он вытащил за 
вернутый в белую тряпоч
ку стакан.

— Я здесь всегда оста
навливаюсь, — продолжал 
шофер, спускаясь с откоса 
дороги. — Вода особенная.

Честно говоря, вода осо
бенной мне не показалась. 
Да, хрустальной чистоты, 
да, холодна до ломоты в 
зубах, но такую приходи
лось пить и прежде. Запом
нилось другое: ■ то, какой 
был родник. Вода свободно 
текла по широкому желобу, 
выдолбленному из целого 
ствола лиственницы. Желоб 
был древний, но крепкий и 
чи<*гый. Деревья закрыли 
его от дорожной пыли, 
травы обвили так, что он 
стал естественной частью 
всего зеленого вокруг. Мо
жет, поэтому вода здесь ка
залась моему спутнику осо
бенной. Впрочем, он был не 
одинок. Многие машины 
тормозили у обочины, и 
люди спешили вниз к воде, 
к прохладе..:

Эта остановка у лесного 
родника часто вспоминается 
мне в томском Лагерном 
саду. Родников здесь, под 
обрывом, много, но воду 
берут из одного. По срав
нению с виденным на сель
ской дороге он как горе
мычный пасынок из старой

РОДИНКИ В Г О Р О Д Е
сказки. Кусок железной 
трубы в отверстии, что 
пробила вода, — вот и все 
устройство. Другие родники 
здесь и того непригляднее. 
Текут они сами по себе по 
ржавым консервным бан
кам, битому стеклу, остат
кам чей-то закуски. (Как 
ни стараюсь, не могу себе 
представить человека, ко
торый бросает — .все равно 
что плюет — в родник об
грызенную скумбрию. Но 
не сама же она, обгрызая- 
ная, сюда приплыла).

У куска железной трубы 
тем не менее лЩдно весь 
год. Идут с , канистрами, 
банками, баночками. Зимой 
отсюда везут воду на сан
ках.

Опрашивал у многих, 
давно ли берут здесь воду. 
Оказалось, некоторые х о - ' 
дят к роднику по десять— 
пятнадцать лет.

— На весь день воды, ко
нечно, не натаскаешь, а на 
чай хватает...

— Чай из нее сладкий, с 
водопроводным не срав
нишь.

Чайные литры даются 
многим нелёгко. Склон, ве
дущий к роднику, крут. 
Мальчишкам, молодым
мужчинам скатиться с него

доски с прибитыми попе
рек плашками. Получилось 
что-то вроде корабельного 
трапа. Стало чуть легче, но 
только в сухую погоду.

Обвинять строителей, что 
мало сделали, было бы 
неблагодарностью, люди го
ворят спасибо и за этот 
трап. Тут упрек скорее ар
хитекторам, которые, про
ектируя устройство Лагер
ного сада, не подумали, как 
томичи будут спускаться к 
реке, к роднику, не подума
ли, как облагородить ис
точники воды в  этой зоне 
отдыха.

Коллега, с которым я по
делился своими наблюде
ниями, сказал:

— Понимаю, ты хочешь 
писать о родниках, как 
элементах городской архи
тектуры. Родник можно 
превратить в фонтан. У нас 
же в городе ни одного фон
тана...

Нет, мысль о фонтанах 
в то время не приходила 
мне в голову. Представля
лось более скромное нача
ло. Например, такое: родни
ки в городе вычищены, 
стенки их укреплены, рус
ла, например, тех, что в Ла
герном саду, уложены в ка
менные или деревянные

янтарными врачами.
Затрудняюсь передать

ощущение от увиденного 
на Большой Каштачной, 
улице Таврической, в пе
реулке Тихом, на берегу 
Ушайки (в производствен
ной зоне подшипникового 
завода). Районы эти пока 
не благоустроены, у жите
лей — огороды (а где ого
род — там удобрения), не
которые держат свиней. 
Весь слив — в грунт. Род
ники же расположены в 
низинах, и никакой гаран
тии, что в них не попадает 
так называемая верхнево- 
довка, нет. Особенная 
антисанитария вокруг . род
ника в переулке Тихом. 
Когда-то были здесь и де
ревянные колодцы «в за
крой», и накопитель —- ко
роче, все, что положено для 
защиты от верхних вод. 
Сейчас ничего этого нет. 
Просьбы жителей восстано
вить подземный источник 
в прежнем виде Ленинский 
райисполком не удовлетво
рил. Обидно людям. Тем 
более что в пятидесяти 
метрах от родника стоит 
новое здание Ленинского 
районного комбината по 
благоустройству.

За водой в переулок Ти-

хии приезжают на машй- 
нах, велосипедах чуть ли 
не с другого конца област
ного центра. Кто-то пустил 
слух, что она здесь лучше, 
чем в других местах...

Для человека в воде 
.. главное — цвет и вкус. По 

этим стандартам собствен
ных ощущений родниковой 
влаге всегда отдается 
предпочтение перед водо
проводной, хотя прозрач
ность первой, отсутствие в 
ней «запаха хлорки» часто 
обманчивы и по настоя
щим государственным стан
дартам она нередко уступа
ет той, что течет из крана.

По официальным данным, 
водопроводная вода в Томс
ке отвечает самым строгим 
требованиям. (В ней, на
пример, содержится в три 
раза меньше допустимого 
ГОСТом железа, а в род
никах этот показатель, как 
правило, выше нормы). 
Если прежде вода из даль
них подземных источников 
на треть была разбавлена 
речной, то теперь соотноше
ние иное: в городском водо
проводе девять десятых — 
вода из подземных источ
ников и только одна деся
тая — из Томи.

Второе ошибочное убеж
дение состоит в том, что 
родники, мол, существуют 
десятилетия й воду из 
них- брали всегда. Забы
вается при этом, что за 
десятилетия в городе по
явилось немало промыш
ленных предприятий, отхо- 

•ды производства которых, 
особенно в те времена, 
когда об очистных соору
жениях мало думали, мог
ли проникнуть в  почву.

Сотрудники областной
санэпидстанции Олег Пав
лович Маракулйн и Нико
лай Иванович Моргалев за 
метили, что в одном из 
родников в Михайловской 
роще стало брать "воду осо
бенно много людей. Мара- 
кулин и Моргалев исследо
вали эту воду в лаборато
рии. Она содержала вред

ные для человека примеси, 
а сам «родничок» оказался 
старой ливневой канализа
цией.

Инициатива двух сотруд
ников облСЭС хороша, но 
продолжить дело надо все- 
таки на вполне официаль
ном уровне. Городской и 
районным санэпидстанциям, 
думаю, нельзя это откла
дывать. Неплохо бы соста
вить карту всех наиболее 
Популярных источников и 
периодически их проверять. 
Так что первыми элемен
тами благоустройства го
родских родников должны 
стать обычные таблички с 
надписью о том, пригодна 
здесь вода для питья или 
нет.

А дальше... Недавно в 
«Правде» были напечатаны 
близкие по теме заметки 
из Чувашии и ' Молдавии. 
В первой республике взят 
на учет каждый ключ, 
родник. Их чистят, -укра
шают. В Молдавии есть 
специальная служба треста 
«Молдбытреметрой», кото
рая. ищет воду, бурит сква
жины, а затем благоустраи
вает подземные источники. 
Укладывают бетонные
кольца, декоративный ка
мень, ставят либо резной, 
либо расписной деревянные 
теремки. Находятся умель
цы, которые стараются сде
лать «свой» родник непо
хожим на другие. Две ты 
сячи источников за три 
года сооружены на засуш 
ливой земле республики.

Кто возьмется в ' Томске 
облагородить родники — 
трест Томскреставрация, 
комбинаты по благоустрой
ству, управление дорожного 
строительства и благоуст
ройства или все вместе — 
это, наверное, можно ре
шить в горисполкоме. Тем 
более что у нас, в Сибири, 
специально искать подзем
ные источники, бурить не 
придется. Вода сама давно 
пробила себе дорогу. Прямо 
на городских улицах.

С. ВЫГОН.
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Хорошие, нужные на селе специальности получили в 
ТУ-13 выпускницы Дубровской средней школы Ко- 
жсвниковского района Т. Асапова, Н, Рогатова, Л. Муж- 
кован. Сейчас они работают в КБО родного села порт
нихами. Порученные им заказы выполняют в срок и с 
хорошим качеством.

Фото Ы. Митикасова.

« С К О Р О С Т Ь »
В С Е С О Ю З Н Ы Й  Р Е Й Д  Г А И

С 1 по 20 июля по 
всей стране объявлен 
рейд Госавтоинспекции 
«Скорость». Корреспон
дент газеты попросил 
исполняющего обязанно
сти начальника област
ной госавтоинспекции
В. Я. Тарасенко расска
зать о целях и задачах 
рейда.

__ По статистике, вслед
за пьянством, превышение 
скорости стало второй ос
новной причиной дорожно- 
транспортных происшест
вий. В  последние годы 
промышленность выпускает 
скоростные автомобили, в 
кабине которых скорость 
совершенно не ощущается. 
Это обстоятельство, конеч
но, не может служить оп
равданием нарушителей
правил движения, но не 
учитывать его нельзя. К аж 
дый водитель должен пом
нить об этом отрицатель
ном эффекте и полагаться 
не на 'интуицию, а на спи
дометр.

В настоящее время слу
чаи дорожных происшест
вий участились на сельских 
дорогах. На днях авария

со смертельным исходом 
из-за превышения скорости 
произошла в Томском рай
оне. Много транспорта за 
нято сейчас в колхозах и 
совхозах на заготовке кор
мов, с началом уборки уро
жая количество автомоби
лей на селе резко возрас
тет. В  этой связи по всей 
стране и объявлен рейд 
Госавтоинспекции «Ско
рость», во время которого 
особое внимание сотрудни
ков й общественности бу
дет обращено на соблюде
ние водителями скорост
ных режимов движения. 
Из областной госавтоин
спекции две группы со
трудников выедут на пери
ферию для контроля и ока
зания помощи сельским 
инспекторам и транспорт
ным дружинам. Теперь в 
ГАИ есть современное обо
рудование для контроля за- 
скоростью движения авто
мобилей, такое, как «Барь
ер», «Жезл», и фотофикси
рующее. Ни один лихач, 
создающий на дорогах об
ласти аварийные ситуации, 
не останется безнаказан
ным.

Г А И
С О О Б Щ А Е Т

За последние десять .дней 
июня по Томску и области 
зарегистрированы 23 дорож
но-транспортных происше
ствия, при которых 20 чело
век ранены и 7 погибли.

В Бакчарском районе на 
36-м километре трассы Кар- 
тала—Бакчар опрокинулся 
автомобиль ЗИЛ-130, кото
рым управлял А. Козлов из 
автоколонны № 1976. Води
тель погиб.

В  Тегульдетском районе 
погиб механик совхоза 
«Красногорский» Уланов, 
который в состоянии опья
нений не справился с уп
равлением трактора и опро
кинул его, , ' ,■ • ■ .............

Наступил напряженный 
период сельскохозяйствен
ных работ. Как всегда, на 
помощь сельским жителям 
пришли горожане. На сель
ских трассах прибавилось 
транспортных средств. Но 
увеличившаяся интенсив
ность движения не должна 
дать рост числа дорожно- 
транспортных происшествий. 
Многое ведь зависит от во
дителей.

Госавтоинспекция обра
щается к руководителям 
предприятий, командирую
щим транспорт на сель
хозработы: отнестись серь
езно к подбору водителей. 
Необходим также строгий 
контроль за их работой, за 
организацией отдыха, быта.

Конечно же, о своей от
ветственности должны пом
нить я сами водители,

I  
О

Е ж д у н а р о д н а я

Н Ф О Р м а ц и я

р  ЕПОРТЕРЫ Т А С С  и А П Н  сообщают

П Р И Н Ц И П И А Л Ь Н А Я  л и н и я
Заруоежная печать, вид

ные политические 0? обще
ственные деятели многих 
стран продолжают коммен
тировать состоявшуюся в 
Москве встречу Л. И. Бре
жнева с председателем 
СДПГ В. Брандтом. Речь 
Л. И. Брежнева в Кремле 
расценивается как новое 
яркое подтверждение того, 
что д л я , КПСС и Совет
ского государства нет более 
насущной, . более серьез
ной и важной задачи, чем 
прекращение гонки воору
жений, обеспечение прочно
го и справедливого мира.

В статье, озаглавленной 
«Необходимо сделать все 
возможное для продолже
ния политики разрядки, 
для сохранения мира», вен
герская «Непсабадшаг» пи
шет: Советский Союз счита
ет, что пора двинуться по 
пути свертывания ракетно- 
ядерных вооружений. Безо
пасность, основанная на 
военном равновесии, может 
и должна быть достигнута 
путем взаимного снижения 
уровней вооружений, а не 
их наращиванием.

Прекращение гонки
вооружений — жизненно 
важная проблема для под
держания мира, указывает 
румынская «Скынтейя», 
комментируя речь Л. И. 
Брежнева. Газета отмечает, 
что СССР готов незамед
лительно приступить к пе
реговорам по этому вопро
су, и если они до сих пор 
не начались, то ответствен

ность за это целиком ло
жится на США.

Белградская «Политика» 
отмечает, что Л. И. Бреж
нев выразил глубокую оза
боченность в связи с ухуд
шением международной 
обстановки, нарастанием 
гонки вооружений и уси
лением военной опасности. 
Советский руководитель, 
пишет газета, призвал сде
лать все возможное для 
продолжения политики раз
рядки и ее распростране
ния на военную сферу.

Кубинская «Хувентуд ре- 
бельдё» подчеркивает, что в 
условиях, когда наметилась 
угроза поворота от разряд
ки к новому изданию «хо
лодной войны», СССР, как 
и другие социалистические 
государства, стремится не 
допустить этой тенденции, 
которая не принесет ничего 
хорошего ни одной стране.

«Я всячески приветствую 
выраженную руководителем 
Советского государства
Л. И. Брежневым готов
ность незамедлительно' на
чать переговоры с США об 
ограничении ядериой гон
ки», — заявил видный по
литический деятель США, 
бывший председатель се
натской комиссии по иност
ранным делам Уильям 
Фулбрайт. Советский Союз 
и Соединенные Штаты, 
отметил он, должны как 
можно скорее возобновить 
процесс переговоров, кото
рые жизненно необходимы 
обеим сторонам. В  этой 
связи мне представляется

весьма важным заявление 
советского руководителя о 
том, что СССР готов приос
тановить развертывание 
своих ракет средней даль
ности в европейской части 
страны в тот день, когда 
начнутся переговоры по 
существу дела, и при усло
вии, что США также возь
мут на себя обязательство 
не наращивать во время 
переговоров свои ядерные 
средства средней дальности 
в Европе. Повестка дня пе
реговоров может включать 
не только вопрос о ядер- 
ных средствах в Европе, 
но и более широкие -пробле
мы ограничения гонки 
вооружений и разоружения. 
Я  искренне сожалею, что 
нынешняя администрация 
США пока не сделала ни
каких реальных шагов в 
этом направлении.

На призыв советского ру
ководителя начать пере
говоры об ограничении 
ядерной гонки в Европе 
обращает внимание газета 
«Вашингтон стар». Она 
подчеркивает, что Л. И. 
Брежнев возложил на США 
ответственность за  то, что 
такие переговоры до сих 
пор не начались.

Мексиканская «Зкеельси- 
©Р» подчеркивает, что стре
мление Соединенных Ш та
тов к военному превосход
ству над Советским Союзом 
подрывает стабильность на 
международной арене и де
лает более шаткой их соб
ственную безопасность.

(2 июля).

С Е С С И Я  
ГЕНЕРАЛЬНОГО  
С О В Е Т А  В Ф П

БУДАПЕШТ. Здесь от
крылась очередная сес
сия Генерального Совета 
Всемирной федерации 
профсоюзов. С докладом 
о подготовке к X  Все
мирному конгрессу
профсоюзов, который со
зывается в феврале 
1982 года в Гаване, вы 
ступил и. о. генераль
ного- ‘ секретаря ВФП 
И. Закария.

Докладчик подверг 
критике авантюристиче
скую политику нынеш
ней администрации
США, ведущую к нагне
танию международной 
напряженности.

И. Закария высоко 
оценил конструктивные 
инициативы _ Советского 
Союза и других социа
листических стран, на
правленные на сохране
ние и упрочение мира и 
разрядки. ВФП считает, 
что мирные предложе
ния, выдвинутые Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым 
на X X V I съезде КПСС, 
служат хорошей основой 
для улучшения между
народного климата.

Выступивший н а ' cecl 
сии глава делегаций со
ветских профсоюзов,
председатель ВЦСПС 
А. И. Шибаев отметил, 
что сегодня нет более 
важной задачи, чем 
обеспечение мира и 
безопасности народов. 
Рабочий класс, тружени
ки села, все трудящиеся 
и их профсоюзы явля
ются той реальной _ си
лой, которая не только 
может, нр и должна 
сказать здесь свое вес
кое слово. В  этой связи 
он подчеркнул важное 
социальное и политиче
ское значёние обраще
ния Верховного Совета 
СССР «К парламентам и 
народам мира».

Отстоять мир, остановить гонку вооружений — такие 
цели ставят перед собой участники массовых демонст
раций и митингов против войны в Соединенных Шта
тах. ,

НА СНИМКЕ: антивоенный митинг в Нью-Йорке. Ты
сячи людей, представители 95 молодежных, негритян

ских, профсоюзных и общественных организаций со
брались на площади Фоли-сквер, чтобы сказать реши
тельное «нет» милитаристскому курсу официального 
Вашингтона.

Фотохроника ТАСС.
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Р А Б О Т Н И К И  К У Л Ь Т У Р Ы -  
У Д А Р Н И К А М  ЗЕЛ ЕН О Й  Ж А Т В Ы

«ЭТО К НАШ ЛОЗУНГ»
С первых дней зеленой жатвы, гостями сельских тру

жеников стали профессиональные , и самодеятельные 
артисты. Они выступают с концертами в клубах, домах 
культуры, центрах общественно-политической работы, 
прямо на полях. Сегодня об этом рассказывают:

Э . Б. ЗАИДМАН, директор 
областной филармонии:

— Можно сказать, что л 
у работников филармонии 
сейчас тоже страдная пора. 
Многие наши артисты на
ходятся на гастролях в се
лах области. Симфониче
ский оркестр скоро бы - 
ступит в Молчановском 
районе, побывает также с 
концертами в Чаинском, 
Каргаеокском, Шегарском, 
Кожевниковском районах. 
Кроме того, небольшие 
группы музыкантов будут 
встречаться со слушателя
ми в центрах общественно- 
политической работы. Чте
цы-декламаторы побывают 
на животноводческих фер
мах. Успехом у зрителей 
пользуются концерты эст
радно-танцевального кол
лектива' филармонии «Ка
лейдоскоп». Работники фи
лармонии П. А. Чоботов и 
В. И. Кетлина оказывают 
сейчас помощь агитбрига
дам. Они тоже находятся в 
поездках по районам.

И. конечно же, жители 
сел облаети познакомятся в 
ближайшее время с творче
ством многих известных в 
стране коллективов, высту
пающих в рамках фестива
ля «Северное сияние». Это 
— Волжский народный хор, 
ансамбль песни и пляски 
Уральского военного окру
га, танцевальный ансамбль 
«Байнах» Чечено-Ингуш
ской АССР, артисты Мос- 
концерта с театрализован
ным представлёнием оперы- 
буфф «Двенадцать стульев» 
и другие. В  некоторых рай
онах такие концерты уже 
состоялись.

Мы понимаем, как важ 
но сейчас, в период заго
товки кормов, хорошо об
служить сельских тружени
ков, порадовать их музы
кой, песнями. Ведь как 
человек отдохнет, так и по
работает. Приложим все 
силы, чтобы этот отдых 
был отличным.

Т. П. ЗАХАРОВА, старший 
методист областного Ц«\уч- 
но-методического центра 
при управлении культуры:

—- Да, лето — горячая 
пора не только для земле
дельцев и животноводов, 
но и для работников куль
туры.. На этот период пе
ред нами поставлены зада
чи: способствовать широкой
гласности социалистическо
го соревнования сельских 
тружеников, оказывать по
мощь партийным и комсо
мольским организациям в 
проведении бесед, полит
информаций, освещении
летнего комплекса сельхоз
работ и, конечно же, актив
но заниматься культурным 
обслуживанием механиза
торов и животноводов. • 

Работники культуры Пер
вомайского и Кожевников- 
екого районов уже приня
ли участие в заготовке кор
мов. Развернулось и куль
турное обслуживание кор- 
мозаготовителей. Как и в 
период весенней посевной 
кампании, основная нагруз
ка ложится на агитбригады, 
которые перешли на обслу
живание тех, кто ведет зе
леную жатву. Однако не 
везде агитбригады действу
ют в полную силу. В Кри- 
вошещнском, Молчановском 
районах, например, они 
еще не вышли на маршру

ты. В, Асине только при
ступили к их формирова
нию.

На период заготовки кор
мов в Кривошеинском рай
оне намечали создать 12 
агитбригад, но сейчас пока 
стабильно действуют толь
ко три —1 Пудовская, Воло- 
динская и РДК. Коллекти
вы многих сельских домов 
культуры пока не присту
пили к обслуживанию от
делений своих хозяйств.

В Первомайском районе 
агитбригада РДК под ру
ководством методиста А. Н. 
Данилова подготовила тема
тическую программу для 
кормозаготовителей. Непло
хо работают Куяновская,

1 Сергеевская агитбригады, 
которые обслуживают отде
ления колхозов «Рассвет» 
и «Маяк».

16 агитбригад Томского 
района подготовили кон
цертные программы, с ко
торыми выступают не .толь
ко в своих, но и в сосед
них хозяйствах. Многие 
учреждения культуры про
вели чествования животно
водов. Особенно интересно 
они прошли в Сухоречьё и 
Воронине.

В Кожевниковском рай
оне приступили к работе 
агитбригады Чилийского, 
Ювалинского, Батуринско- 
го домов культуры. Агит
бригады РДК, Иовосергеев- 
ского, Новопокровского и 
многих других домов куль
туры лишь готовятся вы 
езжать к кормозаготовите- 
лям.

С первого дня месячника 
работники культуры обла
ети приступили к система- ■ 
тическому выпуску стен
ных газет, боевых лист
ков, листков трудовой 
славы, оформлению стен
дов. Так, Тегульдетская 
библиотека готовит стенды, 
плакаты, посвященные за
готовке кормов. Организо
ван пункт выдачи книг на 
полевом стане. Выставка 
новых поступлений позна
комит читателей с литера
турой по сельскому хозяй
ству, ,д такж е с новой ху
дожественной литературой. 
Библиотека организует ряд 
передвижных выставок: 
«Заготовке кормов — удар
ные темпы», «Лугам и па
стбищам — нашу заботу» и 
другие. Заведующая Бело
ярской библиотекой В. М. 
Пшонко вместе с клубными 
работниками выпускает
устный журнал «Зорька се
нокосная». В Покровском 
Яру оформлен стенд «Сено
кос в разгаре», выпускают
ся бюллетени социалисти
ческого соревнования.

Широкая гласность ито
гов стимулирует трудовую 
активность людей, их наст
рой, повышает действен
ность социалистического со
ревнования. Художествен
но-оформительская мастер
ская Томского района 
оформила лозунгами и при
зывами автоклубы, работа
ющие в составе агитпоезда, 
подготовила для каждого 
хозяйства плакаты, призы
вающие к ударному труду 
в дни месячника.

Каждый день — ударный! 
Вот лозунг работы в страд
ную пору. На создание та
кого настроя в коллективах 
направлены и силы работ
ников 1 культуры.

У Ч И Т С Я
Р А Й О Н Н О Е
З В Е Н О

Накануне ударного ме
сячника по заготовке кор
мов научно-методический 
центр областного управле
ния культуры провел на 
базе Шегарского районного 
Дома культуры областной 
семинар-практикум мето
дистов районных домов 
культуры. Первостепенное 
внимание на семинаре бы
ло уделено вопросам орга
низации массово-политиче
ской работы, социалистиче
ского соревнования в тру
довых коллективах, созда
нию хороших условий для 
труда и отдыха людей, за 
нятых на заготовке кормов, 
совершенствованию куль
турного обслуживания на
селения в свете решений 
X X V I съезда КПСС. О 
перспективах социально- 
экономического развития 
Томской области ' в X I пя

тилетке рассказала заведу
ющая отделом цен облис
полкома Н. Г. Козловская, 
вопросы идеологической 
борьбы на современном 
этапе осветил кандидат 
экономических наук, стар
ший преподаватель кафед
ры философии ТИАСУРа 
Н. А. Лавровский.

Участники семинара поз- 
накомились с постановкой 
организационно - методиче- 
ской работы в Шегарском 
районе, посетили летний 
лагерь животноводческого 
комплекса и центр обще
ственно-политической рабо
ты колхоза «Гигант». Здесь 
секретарь парткома А. М. 
Рыжаков познакомил слу
шателей с организацией 
труда, социалистического 
соревнования, массово-по
литической работы на про
изводственных участках в 
период ударного месячника. 
Методисты посмотрели вы
ступление агитхудожествен- 
ной бригады перед живот
новодами, познакомились с’ 
краеведческим музеем се- _ 
ла Каргала, обменялись 
опытом работы.

К. БАЛАДУРИН.

Честность-категория партийная
««Обратная связь» А.  Гельмана  в м о ск ов ск ом  театре  « С о в р е м е н н и к »

В последние годы из оби
хода критики почти совсем 
исчезло выражение «про
изводственная пьеса». А 
между тем в нашей дра
матургии одно за другим 
появляются такие произве
дения, в которых и основ
ной конфликт, и все дейст
вие сосредоточиваются на 
вопросах производственных. 
Именно об этом спорят, 
ругаются, доводя себя до 
инфарктов, герои Г. Бо
карева, и, Дворецкого, 
А. Гельмана и многих дру
гих драматургов. Все дело, 
видимо, в том, что для на
шего современника — че
ловека развитого социали
стического общества — его 
работа, дело его жизни 
не только форма или спо
соб существования. Это — 
способ его самовыражения, 
реализации личности, что 
вполне естественно для об
щества, где мерилом со
циальной ценности стано
вятся труд, отношение че
ловека к своему делу. Так 
категории производствен
ные, экономические естест
венно перерастают в кате
гории нравственные.

В самом деле, разве о 
проблемах сталеварения до 
хрипоты спорили на двад
цатиградусном морозе зри
тели мхатовских «Сталева
ров», чему автор этих строк 
несколько лет назад был 
свидетелем? Нет, они спо
рили о нравственной цен
ности человеческих по
ступков, об общественной 
позиции героев только что 
закончившегося спектакля.
И эти ожесточенные спо
ры — вне зависимости от 
позиции спорящих — были 
лучшим показателем того, 
что драматург и театр кос
нулись главного...

Именно с этих позиций 
и прочитали наши гости' — 
московский театр «Совре
менник» — пьесу Алексан
дра Гельмана. О чем их 
спектакль?. . О современ
ных методах руководства 
промышленным строитель
ством? О недостатках пла
нирования? О том, что вре
мя «волевых решений» в

экономике уходит в прош
лое, а личные амбиции ру
ководителя не помогают, а 
нередко прямо вредят делу? 
Да — и о том, и о другом, 
и о третьем. Но главное — 
о нравственном долге ком
муниста. О его обязанности 
перед партией, перед 
страной, перед самим со
бой, наконец, всегда гово
рить правду, какой бы не- 
приятно'й она не была.- О 
непременном долге чутко 
прислушиваться к мнению 
масс, ибо без этого не мо
жет быть той «обратной 
связи» между руководите
лями и народом, которая 
составляет одну из важней
ших чарт ленинских норм 
партийной жизни.

«.Сигнал с места, — про
читали мы на днях в пе
редовой статье «Правды»,—- 
не просто сам по себе ин
тересный факт... Письма, и 
предложения людей — один 
из наиболее доверительных 
источников информации о 
запросах и чаяниях труже
ников города и деревни, о 
состоянии социально-эко
номической, политической и 
духовной жизни общества». 
Об этом как-то забыли не
которые герои пьесы 
А. Гельмана — хозяйствен
ные. партийные работники, 
И мы застаем строитель
ство крупнейшего комбина
та в критический момент. 
Если состоится широко 
разрекламированный пуск 
первой очереди, то будет 
все: и хвалебные статьи, и 
премии. Но ввод остального 
производства задержится 
настолько, что государство 
потеряет двадцать миллио
нов... А ведь «сигналы бы
ли»: ■ по всему кругу ■ лю- ■ 
дей, руководящих в обла
сти строительной отраслью, 
прошла докладная эконо
миста Вязниковой, где 
вся эта ситуация была под
тверждена расчетами...

С позицией «победителей 
не судят», ясно просмат
ривающейся за точкой зре
ния стог очников досрочного 
пуска «первой нитки», ре
шительно не согласился 
первый секретарь только

что созданного нового гор
кома партии Сакулии. Он 
начал, решительную — 
причем весьма и весьма 
для него лично нелегкую — 
борьбу за правду. И в кон
це концов победил.

Что кажется нам самым 
важным в том образе,, ко
торый создает артист 
В. Шальных? Наверное, 
искренняя убежденность его 
Сакулина в том, что хоро
шие дела нельзя делать 
сомнительными средствами. 
Его умение подняться над 
обстоятельствами и увидеть 
главное. Непреклонная уве
ренность, что истина обяза
тельно восторжествует. Нет, 
его Сакулин вовсе не наив
ный упрямец. Он знает и 
верит в свою правоту. За 
это — за его подлинную
партийную позицию — и 
благод: ит его немного
словный первый секретарь 
обкома Лоншаков (народ
ный артист РСФСР П. Щер
баков), чей образ в спек
такле олицетворяет муд
рость партии. Думается, об
раз молодого современного 
партийного руководителя, 
созданный В. Шальных, — 
одна из главных удач спе
ктакля.

Принципиальность, неже
лание потакать конъюнкту
ре, а не упрямство — глав
ное и в позиции экономи
ста Вязниковой. Лауреат 
Государственной премии 
СССР Е. Козелькова, акцен
тируя эти качс за герои
ни, отнюдь не делает ее 
«синим чулком». И то, что 
она рисует не абстрактную 
воительницу за истину, а 
реальный женский харак
тер, только делает ее В яз
никову еще более убеди
тельной.

Пьеса и гг кЛь на
ших гостей резвычайно 
густо населены действую
щими лицами, и с .неболь
шой рецензии, естественно, 
нет возможности коснуться 
всех актерских работ. Ска
жем так: лагерь противни
ков Сакулина состоит из 
людей отнюдь неравнознач
ных. Если позиция пожи
лого начальника главка

Стекольникова (заслужен
ный артист РСФСР В. Ни
кулин) — позиция челове
ка всеми силами пытающе
гося сохранить «кресло», а 
для начальника буду
щего комбината Казна-
кова ’ (артист Г. Ост
рил) самое главное — 
иметь защитную «бумагу» 
на все случаи жизни, то, 
например, Окунев, секре
тарь обкома, отвечающий 
за строительство, в испол- 

, нении народного артиста 
РСФСР В. Кваши — фигура 
куда более сложная. Оку
нев — самый решительный 
сторонник пресловутого
пуска «первой нитки». Но 
ведет он себя так отнюдь 
не из-за чистой конъюнк
туры. Просматривается в 
Окуневе некоторый внут
ренний диссонанс. Действу
ет он старыми, волевыми 
методами, которые сраба
тывали в трудные времена 
первых пятилеток, послево
енного восстановления. Но
вые времена требуют ис
пользовать экономические 
рычаги. Окунев же не впол
не готов к этому...

Отнюдь не прямолинейна 
и фигура начальника строи
тельства Нуркова (артист 
В. Хлевинский), инициато
ра злополучного досрочно
го пуска первой очереди. 
Преследуя ограниченную 
цель — выбить под обяза
тельство нужные материа
лы и механизмы, он затем 
не сумел подняться над 
обстоятельствами. Только • к 
финалу спектакля, его ге
рой находит силы признать 
свою ошибку.

Повторяю: в спектакле
много интересных актер
ских работ — это и пред
седатель ( комитета народно
го контроля эмоциональный 
и вспыльчивый Кухаренко 
(заслуженный артист
РСФСР В. Гафт), и боя
щаяся шаг ступить без 
согласования с «верхами» 
секретарь горкома Медве
дева (заслуженная артистка 
РСФСР Л. Иванова), и мно
гие другие,- Не упомянув 
всех, скажем основное: в
спектакле, что отнюдь не

всегда бывает даже на 
столичной сцене, есть на
стоящий ансамбль. И сей
час самое время назвать 
«дирижера» спектакля. Он 
поставлен главным режис
сером театра, народной ар
тисткой РСФСР Галиной 
Волчек со страстных, пар
тийных позиций, с острым 
чувством современности, 
которое проявляется во  
всем. — от трактовки цент
ральных образов до дета
лей. Откровенный и заин
тересованный разговор те
атра со зрителями о про
блемах сегодняшнего дня— 
не это ли нужно сейчас 
нашему искусству?

Спектакль современни- 
ковцев заканчивается сим
волически. Идет прием в 
партию. Молодой рабочий 
Ермин (артист И. Каля- 
дин) говорит о качествах, 
которыми должен обладать 
коммунист: о преданности
делу партии, высокой 
принципиальности, непри
миримости к недостаткам... 
Этим финалом вносится 
под занавес отчетливая оп
тимистическая нота.

Разговор, который театр 
ведет со зрителем, .— раз
говор острый и откровен
ный. Приходилось слы-. 
шать: не слишком ли он 
остер?.. Думается, что на 
это лучше всего ответить 
словами постановления ЦК 
КПСС «О дальнейшем улуч
шении идеологической, по
литико-воспитательной ра
боты» о том, что с идейно- 
воспитательной работой 

«несовместимы встреча
ющиеся еще боязнь откры
то ставить на обсуждение 

■ актуальные вопросы нашей 
общественной жизни, тен
денция сглаживать, обхо
дить нерешенные пробле
мы, острые вопросы, замал
чивать недостатки и труд- 

■ности, существующие в ре
альной жизни».

Да, спектакль, которым 
открыл свои гастроли «Со
временник», — острый. Но 
это по-настоящему партий
ный спектакль.

Солнце крутит колеса
Солнечная энергия все 

шире используется в мире 
техники. Она применяется 
для опреснения воды, горя
чего водоснабжения жи
лых помещений, электро
снабжения космических ап
паратов.

Оригинальной конструк
ции мопед (на снимке) 
смастерил испанец Джуан 
Феррет. Основная техниче
ская новинка состоит в 
том, что вместо бензобака у 
этого мопеда установлены 
солнечные батареи, а вме
сто традиционного «движ
ка» — электромотор.
Фото агентства ЭФЗ— ТАСС.

Т В

Б. БЕРЕЖКОВ.

Н а  в а х т а х  — 
н а р о д н ы й  а р т и с т

Всего полтора часа про
вел после самолета в Стре-

. жевом народный артист
СССР, лауреат Государст
венных премий СССР изве
стный советский певец
Дмитрий Михайлович Гна- 
тюк. После короткого отды
ха вертолет Ми-8 уже нес 
его вместе с группой арТи- 
стоб русского народного ор
кестра «Боян» во главе с 
заслуженным артистом
РСФСР Анатолием Поле
таевым в вахтовый' посе
лок нефтяников — на Вах, 
где состоялся их пер
вый на томской земле кон
церт. Здесь его уже ждала 
с цветами большая группа 
вахтовиков. И сразу же, в 
обеденный перерыв, начал
ся концерт. Одна за другой 
звучали русские, . украин
ские народные песни. Ка
жется, этот музыкальный 
праздник мог продолжать
ся бесконечно, если бы бла
годарных слушателей не 
ждала работа.

В вертолет, который лег

курсом на другой вахтовый 
поселок — Пионерный, 
Д. М. Гнатюк захватил свой 
первый стрежёвской суве
нир —• пластмассовую кас- 

' к у нефтяника.
В Пионерной гости 

осмотрели поселок, позна
комились со схемой новых 
месторождений. Вечером в 
клубе состоялся большой 
концерт. Кроме традицион
ных роз, вахтовики препод
несли артистам сибирский 
букет из кедровых веток.

Побывали участники этой 
«вертолетной концертной 
группы» и в трассовом по
селке строителей вахтовой 
дороги Александровское — 
Васюган — у работников 
треста Казахдорстрой.

Затем — четыре выступ
ления в Стрежевом, ужр в 
полном составе концертной 
группы. Они прошли с ог
ромным успехом.

— Удивительный край, 
удивительные люди! — рас
сказывал по приезде в 
Томск Дмитрий Михайло

вич. -— 1 Чувствуешь, что
трудятся они не за страх, 
а за совесть. Что трудности, 
которых, как мы знаем, 
здесь предостаточно, не ме
шают Лм быть оптимиста
ми, понимать и любить ис
кусство. Буду рассказывать, 
как слушали нас на вахтах 
— не поверят. Полный кон
такт со зрительным залом! 
А ведь это — высшая на
града артисту.

Это не только впечат
ление. Это ■— позиция. По
зиция большого советского 
артиста, видного обществен
ного деятеля — депутата 
Верховного Совета СССР, 
члена ЦК Компартии Ук
раины.

Полный контакт со слу
шателями был у гостей и 
во время выступления в 
Томске. Концертный зал 
филармонии был перепол- 

________________________ /________

ней. Бурными аплодисмен
тами встречали томичи 
каждое произведение, спе
тое замечательным вокали
стом. Уже в йервых номе
рах своей концертной про
граммы — двух русских 
народных песнях на стихи 
Н. А. Некрасова — певец 
покорил аудиторию , . широ
той творческого диапазона, 
многоцветной вокальной 
палитрой, умением' придать 
полное звучание каждому 
слову, каждой музыкаль
ной фразе. Вслед за «Меж 
высоких хлебов затеряло- 
ся...» и «Коробейниками» 
прозвучала — в совершен
но новом, юмористическом 
ключе — украинская на
родная песня «С сыром пи- - 
роги». То же чудесное ук
раинское лукавство, только 
окрашенное мягким лириз
мом, слышалось в популяр
ной «Гандзе». И подлинная 
русская удаль — в - неста
реющей «Вдоль по Питер
ской...». .

Старинный русский ро
манс в программе Д. М. 
Гнаткжа был представлен 
знаменитым «Не пробуж
дай...», причём романс этот 
был окутан певцом в чуть 
туманный флер элегической 
грусти. Другая, уже скра

шенная иронией, романти
ка звучала в «Серенаде 
Дон-Кихота» Дм. Кабалев
ского. Эти и другие произ- 
ведения неизменно встреча- 
лись бурными аплодисмен
тами.

Равноправным участни
ком концертной программы 
был оркестр «Боян» под уп
равлением А. Полетаева. 
Коллективу, существующе
му уже двенадцать лет, под 
силу произведения самого 
разного плана — от класси
ки до переложений народ
ных песен. Из произведе
ний классическое плана 
отметим «Богатырские во
рота» М. Мусоргского, в ко
торых оркестру удалось 
передать эпическое начало 
музыки великого' ’русского 
композитора, и популярный 
«Чардаш» К. Монти. Прият
ной неожиданностью было 
выступление фольклорного 
женского квинтета «Вес
нянка», спевшего многие 
номера программы а-капел- 
ла.

Встреча с народным ар
тистом .СССР Д. М. Гнатю- 
ком и оркестрам под уп
равлением А. И. Полетаева 
— заметное событие в эс
тетической жизни области.

В. БОРИСОВ.

СУБ БО ТА , 4  июля  
ПЕРВ А Я  П Р О ГР А М М А

М ОСКВА
8.00. «Время». 9.15

«АБВГДейка». 9.45. «Для вас 
родители». 10.15. 27-й тираж
«Спортлото». 10.25. «Больше 
хороших товаров». 10.55. «Рас
сказы о художниках». Тулуз- 
Лотрек. 11.40. Международные 
соревнования по водным лы- 
жам. СССР — Югославия. 
1^.15* «Яркому солнцу на- 
встречу». Концерт советской 

ч песни. 12.40. «Фильм—детям». 
«Азиз». Художественный теле
фильм. 13.45. К национально
му празднику Югославии — 
Дню борца. «По Югославии». 
Кинопрограмма. 14.15. «Сегод
ня в мире». 14.30. «Сегодня — 
Международный день коопера
ции». в передаче принимает 
участие председатель Центро
союза А. А. Смирнов. 14.50. 
«Радуга». Сирия. 15.15. 
«Очевидное — невероятное». 
1оЛ5. Программа мультфиль
мов. 16.40. «Признание Го 
Сюшаня». Документальный те
лефильм. 17.30. Музыкальная 
программа if Международному 
дню кооперации. С 18.30 до 
18.45 — перерыв. 18.45. Бесе
да политического обозревате
ля Л. А. Вознесенского. 19.15, 
«От .всей д у ш и » . В стреча с 
в ы п ус кн и кам и , пр епод ав ате
лями и студ ен там и  То м ского  
госуд арств енн ого  ун и в ер с и те 
та . 21.00. «Время». 21.35. «Ки
нопанорама». Ведущий — ки
норежиссер Э. Рязанов. 23.10. 
Новости.

ВТОРАЯ П Р О ГР А М М А
ТО М С К

■«Для вас, ребята». 
10.40. «Завтра — День работ
ников морского и речиof® 
флота».  ̂ 11.20. П. Чайковский. 
«Евгений Онегин». Спектакль 
Красноярского государствен
ного театра оперы и балета. 
В антрактах — документаль
ные фильмы;

М ОСКВА
14.20. Играет квартет рус

ских народных инструментов 
«Сказ». 14.50. Спортивная про
грамма. 1. Чемпионат СССР по 
стендовой стрельбе. Траншей
ный стенд. 2. Международный 
;иатч по плаванию. Сборная 
СССР — сборная Великобри
тании. 3. Чемпионат СССР по 
хоккею на траве. «Скиф» (Мо
сква) — «Андижанка» (Анди
жан).- 2-й,тайм. 16.05. «К. Фе
дин. Писатель. Искусство. Вре
мя». 16.35. «ГГриглашение к 
жи’зни». Фильм-спектакль Ле
нинградского государственного 
академического театра драмы 
им. А. С. Пушкина по роману 
Л. Леонова «Русский лес».
19.00. «Музыкальный киоск». 
19-30. Международный турнир 
по гандболу. Мужчины. Сбор
ная СССР г— сборная Польши.
20.00. «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15. «Здоровье».
21.00. - «Время». 21.35. «На гра
ни провала». Художественный 
фильм. (СФРЮ). 23.00. Чемпи
онат СССР по футболу. 1 СКА 
(Ростов-на-Дону) . «Шахтер» 
(Донецк).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ГАСТРОЛИ М ОСКОВСКОГО Т Е 
А ТР А  «С О В Р Е М Е Н Н И К»

4 июля в помещении обл-
драмтеатра: утром — «Двенад
ц атая  ночь» — 12 . вечером —
«П ровинциал ьны е анекдоты » —
19-30. В ДК «Авангард» — 
НЛО — 19-30.

5 июля в помещен пн обл-
драмтеаТра:* утром — «Д венад
цатая ночь» — 10, вечером —
«Б алалайкин и КО» — 19-30. В 
ДК «Авангард» — «Двое на  
качел я х»  — 19-30.

Ц И Р К
Больш ая разноо б разная  про

грам м а  Л е н и н гр а д с ко го  ц и р ка
Начало: 4 июля — 16. 19-30. 

S  июля — 12, 16, 19-30.

Ш2 Ш Ш
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
4 июля. «Бездна» (две се

рии) — 9-10, 13-30, 16, 18-30,
21-10.

5 июля. «Л едяная в нучка»  —
11-40. «Бездна» (две серии) — 
9-10, 13-30, 16. 18-30, 21-10.

имени М. ГОРЬКОГО
4, 5 июля. «JlHcfrf на э ш а 

фот» — 9. 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10. 20. 21-50. «33 н е 
счастья» (две серии) - 8-30, 
11, 13-30. 16, 18-30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
4 июля. М ул ь тсб о рни к Nc 68

— 10-30. «Вечная с к а зк а  лю б
ви» (две серии) — " 8-30. 11,
13-30, 16, 18-30, 21. «Кадди»
— 8-50, 12, 14, 16-10, 18,
19.40, 21-20.

5 июля. «Б ел яночка  и Розоч
ка» . —  10-30. «Вечная с к а зк а  
лю бви» (две серии) — 8-30. 1 1 , 
13-30. 16, 18-30. 21. «Кадди»
— 8-50. 12, 14, 16-10, 18,
19-40, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
4 июля. «Неуловим ы е м сти

тели» * — 10-30. «С л уж а Оте
ч е с т в у » ^ ,  10-50, 12-40. 14-30,
16- 20. 18-10, 20. «Гибель

Я п он ии » — 9, 12-20, 14, 15-40,
17- 20, 19, 20-40. 22.

5 - июля. «Судьба б арабан
щ и ка »  — 10-50. «Ф едора» —
9. 10-50, 12-40. 14-30, 16-20,
1 8- 10, 20, 21-50. « П реступ л е
ние во им я лю бви» —  9
12- 20, 14-10, 16, 17-50, 19-40,
21-30.

«ПИОНЕР»
4. 5 июля. Мультсборник 

№  64 «Будь здоров, зеленый  
лес!» — 9, 10-30, 12. «Васек  
Трубачев и его тов ари щ и » —
13- 30, 15-20. «К расав и ц а и
чуд овищ е» — 17-10, 19, 20-50.

«СИБИРЯК»
4. 5 июля. « Р у ки  вверх!» — 

9-20. «Л арец  М арии  М едичи» —
11. 12-40, «14-20, 16, 17-40
19- 20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

4 июля. М ул ь тсб о рни к № 109 
15. «Уд ар головой» —  17

19. 21.
5 ' июля. М ул ь тсб о рни к 14; 109 

13. 15. «Уд ар головой» —
17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

4 июля. «М ерседес» уходит  
от погони» _  1.7-10, 19, 21.

5 июля. «К ащ ей  Бессм ерт
ны й» — 15-30. «П уть  к  меда
лям» (две серии) — 18.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
4 июля. «Бей, барабан!»  —

11-30. «П оговорим , брат» (две 
серии) —: 13, 16, 19.

5 июля. «Тайна горного  под
земелья» — l l -ЗО. «П оговорим , 
брат» (две серии) — 13, 16,
19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ГРЭС-Н

4 июля. «В начале славных
дел» (две серии) — 17.

5 июля. «С ы щ ик» (две се
рии) — 17-20, 20.

4 июля в 19 час. в Доме 
культуры ГРЭС-П состоит
ся вечер отдыха «Кому 
за 30».

Трест столовых совместно 
с городским бюро по трудо
устройству населения объ
являют набор на годичные 
курсы поваров и шестиме
сячные курсы пекарей. На 
курсы принимаются лица с 
образованием 8—10 классов. 
Выплачивается стипендия 
54—72 рубля в месяц. На
чало занятий — А сентября. 
Необходимы: свидетельство

об образовании, две фото
карточки 3 X 4  см, характе
ристика, заявление.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, 
или ул. Белинского, 51, сто
ловая «Радуга», трест сто
ловых № з,—в отдел кадров, 
приемная комиссия, тел. 
6-24-46.

gmmmmmmminmmminnmmnmmmtimmmmimimnnmmmmiiiimmiimiiiiHiimmnmimimmmmmimnnmiiiim
20—21—22 июля

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

П О К А З А Т Е Л Ь Н Ы Е  В Ы С Т У П Л Е Н И Я

группы сильнейших фигуристов СССР под руководством
ЗАСЛУЖЕННОГО ТРЕНЕРА СССР

Т. А . Т а р а с о в о й
Начало — в 20 часов.

[пшпшшз

Цмрк по 12 июля

П О С Л Е Д Н И Е  П Р Е Д С Т А В Л Е Н И Я  
Л Е Н И Н Г Р А Д С К О Г О  Ц И Р К А

с участием дрессированных животных

Начало — в 19-30, в субботу — 16, 19-30, в воскре
сенье — 12, 16, 19-30.

Касса горсада работает с 10 часов.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную . квартиру 
(32 кд, м.) в г. Усолье-Си- 
бирекое (Иркутской обл.) на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Нахимова, 20, Кв. 4, к 
Н. Михалевой.

Московский театр «Совре
менник» купит старинные 
кресла, стулья, столики 
ломберные и туалетные, 
настольные часы, канделяб
ры, подсвечники, веера, лор
неты.

Обращаться ежедневно с 
8 до 10 утра по телефонам 
6-35-03, 6-34-16.

Коллектив управления 
связи,. и президиум обкома 
профсоюза с прискорбием 
извещают о смерти работ
ника управления связи, ве
терана войны и труда

П У С П Е Ш Е В А
П етра А л ександ ровича

и выражают глубокое со
болезнование семье покойного.

СРОЧНО МЕНЯЮ двух
комнатную благоустроенную 
квартиру в  центре г. Аси
на на квартиру в г. Томске, 

Обращаться: г. Томск,
пер. Смоленский, 27, кв. 23.

Коллектив томского отде
ления института Теплоэле
ктропроект выражает глу
бокое соболезнование ди
ректору отделения ГГ. И. 
Новикову по поводу смерти 
матери ,

НОВИКОВОЙ  
Д арьи  Ф едоровны .

->I
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